
Всего в Москве сейчас ремонт-
ные работы по программе со-
финансирования идут в 11 до-
мах, у которых есть статус объ-
ектов культурного наследия. 
Эта программа реализуется 
в Москве с 2020 года. 
Несмотря на то что дома, во-
шедшие в программу в этом 
году, расположены в разных 
районах города и имеют раз-
личную степень сохранности, 
задача при проведении капи-
тального ремонта с элемента-
ми реставрации перед специа-
листами стоит одна.  
 — Самая важная и первооче-
редная цель специалистов 
максимально сохранить пер-
возданную красоту здания, 
включая даже мельчайшие ар-
хитектурные особенности та-
ких домов, — отмечает заме-
ститель начальника управле-
ния по работе с объектами 
культурного наследия Фонда 
капитального ремонта города 
Москвы Ильдар Билялетди-
нов.— Поэтому для работы на 
объекты такого плана привле-
каются только аттестованные 
сотрудники.
Специалисты высокого клас-
са, а также материалы, кото-
рые используются для рестав-
рации, — удовольствие не из 
дешевых. Если бы жильцам 
таких домов приходилось 
оплачивать капремонт из сво-
его кармана, то это стоило бы 
слишком дорого. Благодаря 
программе софинансирова-
ния жильцы платят за капре-
монт по общегородскому та-
рифу. А из городского бюджета 

выделяется субсидия, направ-
ленная на дополнительный 
объем работ — например, ре-
ставрацию лепнины. Благода-
ря такой системе уже второй 
год подряд стало возможным 
реставрировать сложные ар-
хитектурные элементы, со-
храняя исторический облик 
здания.  
Так, в доме 1«А» по улице Ча-
плыгина в Басманном районе 
ремонтные работы с элемента-
ми реставрации в рамках про-

граммы софинансирования 
стартовали осенью прошлого 
года. По словам начальника 
участка компании подрядчика 
Сергея Кобликова объем пред-
стоящих работ на данном объ-
екте большой, но все они идут 
согласно установленному гра-
фику. 
— Сегодня уже завершены ра-
боты по электроснабжению и  
замене инженерных коммуни-
каций, — говорит Сергей Ко-
бликов. — А вот другие ре-

монтные работы в подъездах, 
а их в доме два, находятся в ак-
тивной фазе. 
Специалисты обновляют 
и восстанавливают стены 
подъездов, уделяя особое вни-
мание номерам квартир — 
они выполнены из гипса 
и расположены высоко над 
дверью, а также  входной 
группе и последнему этажу 
здания, именно эти части 
подъездов украшены богатой 
лепниной и коваными чугун-

ными элементами. Также 
в доме отремонтируют лест-
ницы, восстановят деревян-
ные перила, плиточный пол, 
заменят оконные стекла, при-
чем работы по замене прой-
дут в два этапа, стекла с вну-
тренней стороны установят 
совсем скоро, а вот наружные 
будут установлены позднее, 
когда начнутся уличные рабо-
ты. Именно весной специали-
сты планируют приступить 
к ремонту фасада.  

Фасад здания выполнен в сти-
ле модерн. Присутствует мно-
го характерных архитектур-
ных элементов — округленные 
выступы стен, эркеры.  
— Площадь фасада не малень-
кая — около шести тысяч ква-
дратных метров, поэтому его 
реставрация займет не один 
месяц, и эти работы станут за-
вершающим этапом, — пояс-
нил Сергей Кобликов.   
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера в доме-па-
мятнике в Бас-
манном районе 
столицы рабо-
чие завершили 
восстановление 
лепнины. 
Ремонт идет 
по  программе 
софинансирова-
ния. «ВМ» узнала 
подробности.

Стать добровольцем акции 
взаимопомощи может каждый
В Москве продолжается ак-
ция взаимопомощи #Мывме-
сте. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Каждый день пять тысяч сто-
личных волонтеров развозят 
лекарства и продукты людям, 
которые из-за коронавируса 
вынуждены соблюдать режим 
самоизоляции.
— Сейчас, с новой волной ко-
вида, такая поддержка очень 
нужна городу, — подчеркнул 
Сергей Собянин, уточнив, что 
присоединиться к акции мо-
гут все желающие.
Чтобы стать волонтером, на-
до зарегистрироваться на сай-
те mosvolonter.ru. А люди, ко-
торым нужна помощь, могут 
позвонить на горячую линию: 
(800) 200-34-11.
Также вчера на заседании пре-
зидиума столичного прави-

тельства обсудили меры про-
филактики распространения 
коронавирусной инфекции 
в городском общественном 
транспорте.
— 100 процентов подвижного 
состава обрабатывают до двух 
раз в день, — рассказали 
в пресс-службе столичной мэ-
рии. — В частности, в поездах 
метро проводят влажную 
уборку с применением специ-

альных растворов, аэрозоль-
ную дезинфекцию с антисеп-
тиком, кварцевание вагонов 
в депо.
Каждые два часа обязательно 
дезинфицируют ручки две-
рей, поручни эскалаторов, 
кассовые зоны и другие эле-
менты, к которым прикасают-
ся люди. Кроме того, пассажи-
рам доступны бесплатные ав-
томатические санитайзеры. 
Всего по городу установлено 
три тысячи аппаратов.
Всемирная организация здра-
воохранения и Международ-
ный союз общественного 
транспорта уже отметили вы-
сокий уровень санитарно-
эпидемиологической безо-
пасности транспорта Москвы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Компании переходят 
на удаленку
Вчера Российская трехсто-
ронняя комиссия по регули-
рованию социально-трудо-
вых отношений при прави-
тельстве РФ (РТК) рекомен-
довала работодателям 
перевести максимальное ко-
личество сотрудников 
на удаленный режим работы. 

Решение связано с ростом за-
болеваемости COVID-19.
— Соответствующий доку-
мент утвержден на заседании 
РТК 28 января 2022 года, — 
сказано в сообщении. 
В Министерстве труда и соци-
альной защиты России отме-
тили, что на уровне зарплат 
переход на удаленку отраз-
иться не должен. Каждая орга-
низация сама определяет, ка-
кое количество сотрудников 
отправить работать из дома.  
— Перевод работника на уда-
ленный режим работы не мо-

жет являться основанием для 
сокращения зарплаты при со-
хранении объема выполняе-
мых задач. Все вопросы орга-
низации дистанционной ра-
боты регулируются Трудовым 
кодексом РФ. В настоящее 
время в России дистанционно 
работают порядка трех мил-
лионов человек, — сказали 
в пресс-службе Минтруда РФ.
Эксперт по финансам москов-
ского отделения организации 
«Опоры России» Павел Веша-
ев считает, что переход на уда-
ленку не составит проблем. 
— Компании уже адаптирова-
лись к новым реалиям. К тому 
же современные цифровые 
сервисы позволяют оператив-
но контактировать с коллега-
ми и клиентами, а сотрудни-
кам — не тратить время на 
дорогу, — сказал Вешаев.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Заммэра столицы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков сообщил, что работу коммунальщиков из-за снегопада перевели 
в усиленный режим. Ключевые магистрали очищаются непрерывно.
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Brent 89,52
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FTSE 7533,13 
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Бережный ремонт
Субсидии из бюджета позволили увеличить спектр работ в старинных 
домах. Специалисты восстанавливают роскошную лепнину и фасад

Ежедневный деловой выпуск

важная тема

Новый сервис для участников 
программы реновации. 
Оформление переселения 
происходит удаленно ➔ СТР. 3

события и комментарии

Национальная премия 
«Гостеприимство». Награды 
вручены лучшим рестораторам 
и отельерам ➔ СТР. 5

физкультура в округах

Состоялись состязания лыжников, 
азартные поединки хоккейных 
команд и хитроумные розыгрыши 
теннисных партий ➔ СТР. 7

ПАССАЖИРОВ В 2021 ГОДУ ОБСЛУЖИЛИ 
АВТОБУСЫ КОММЕРЧЕСКИХ ПЕРЕВОЗЧИ
КОВ, СООБЩИЛИ В ДЕПАРТАМЕНТЕ ТРАНС
ПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНОТРАНС
ПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ МОСКВЫ.

ЦИФРА ДНЯ

190 000 000АРТУР КЕСКИНОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ФОНДА 
КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА МОСКВЫ
Программа капитального ре-
монта, которая проходит
в столице, является самой 
масштабной в нашей стране. 
Всего в Москве до 2044 года 
планируется отремонтиро-
вать28 тысяч многоквартир-
ных жилых домов, суммарная 
площадь которых составляет 
более 257 миллионов ква-
дратных метров. За два бли-
жайших года планируется мо-
дернизировать более четы-
рех тысяч столичных зданий. 
Общая площадь этих объек-
тов превышает 35 миллио-
нов квадратных метров. 
На реставрацию домов па-
мятников культурного на-
следия правительством Мо-
сквы выделено 2,4  миллиар-
да рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:07 Начальник участка подрядной организации Сергей Кобликов осматривает выполненные работы в доме-памятнике

Соцвыплаты 
индексировали 

В первый месяц 2022 года на феде-
ральном уровне принят целый ряд 
оперативных и важных социальных 
решений. Все они направлены на под-
держку граждан нашей страны. Отме-
чу, власти Москвы работают в едином 
ключе, в рамках общероссийской со-
циальной стратегии, во многом даже 
опережая ее. 
Итак, с начала этого года в России до-
полнительно индексировали пенсии 

выше инфляции. С 1 января страховая пенсия для неработа-
ющих пенсионеров увеличивается на 8,6 процента и в сред-
нем составит 18 984 рубля. Люди получат доплату уже в фев-
ральские выплаты с учетом январского увеличения. 
Премьер-министр РФ Михаил Мишустин подписал поста-
новление об индексации на 8,4 процента с 1 февраля ряда 
федеральных социальных выплат, по-
собий и компенсаций. Речь в том чис-
ле идет о выплатах инвалидам, ветера-
нам, чернобыльцам, Героям России, 
а также гражданам, пострадавшим на 
производстве. Также в феврале проин-
дексируют на 8,4 процента материн-
ский капитал. 
Подчеркну, при принятии бюджета 
Москвы на 2022 год для депутатов сто-
личного парламента важнейшими 
остались социальные приоритеты. 
Расходы социальной направленности 
составляют более половины всей рас-
ходной части — 53 процента, или 
1,9 триллиона рублей. 
В Москве с учетом региональной надбавки сумма мини-
мальной пенсии для неработающих пенсионеров с посто-
янной регистрацией в столице не менее 10 лет с 1 января 
2022 года составляет 21 193 рубля. Всего на поддержку 
старшего поколения в бюджете текущего года заложено 
411,3 миллиарда рублей. 
Также в столице с 1 января 2022 года предусмотрена индек-
сация социальных выплат на 4,8 процента. 257,5 миллиар-
да рублей предусмотрено на финансирование мер соци-
альной поддержки в натуральной форме: льготы по оплате 
коммунальных услуг, услуг связи, проезда на городском 
общественном и пригородном транспорте и так далее. 
Обеспечено также финансирование расходов на оказание 
адресной социальной помощи гражданам, попавшим 
в трудную жизненную ситуацию, дополнительные соцга-
рантии гражданам предпенсионного возраста. 

Вчера председатель Мосгордумы Алексей Ша-
пошников рассказал, насколько в 2022 году увели-
чатся социальные выплаты, в частности пенсии, 
в Москве. 

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОРДУМЫ

МЭР РАССКАЗАЛ О РАЗВИТИИ 
ТРАНСПОРТА ➔ СТР. 4

В программу Фонда ка-
питального ремонта 
многоквартирных до-
мов Москвы вошло 
383 объекта культурно-
го наследия. Специали-
стами Фонда капиталь-
ного ремонта в 2022 го-
ду планируется отре-
монтировать и провести 
реставрационные рабо-
ты в 30 многоквартир-
ных домах, имеющих 
статус культурного на-
следия. В прошлом го-
ду работы начаты 
в 14 из них, в 3 домах 
работы завершены 
и приняты. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 23

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса
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Ударим по вирусу иммунитетом
Пик заболеваемости коронавирусом в России наступит к середине февраля, заявила заместитель директора по клинико-аналитической работе ЦНИИ эпидемиологии 

Роспотребнадзора Наталья Пшеничная. Она подчеркнула, что еще некоторое время суточные показатели заболеваемости будут расти, поскольку все регионы 
находятся на разном этапе очередного эпидемического подъема заболеваемости.

Пенсионеры пользуются возможностью 
заниматься самообразованием 

«Омикрон» поражает молодежь, 
но боится простых противовирусных мер

Жителям старшего возраста 
необходимо соблюдать са-
моизоляцию. При этом го-
родские службы не оставля-
ют их без заботы и внимания. 
Вчера «ВМ» узнала, какую 
помощь оказывают пенсио-
нерам столицы в пандемию. 

Сейчас, когда заболеваемость 
в столице высокая, людям по-
жилого возраста лучше оста-
ваться дома. А чтобы они не 
чувствовали себя одинокими, 
о них позаботятся социаль-
ные работники. 
— Одиноким пожилым лю-
дям, соблюдающим домаш-
ний режим, конечно, не хва-
тает общения. Я готовлю им, 
убираю в квартире, помогаю 
в бытовых вопросах, а поми-
мо этого, разговариваю с каж-
дым, — говорит социальный 
работник филиала «Косино-
Ухтомский» территориально-
го центра социального обслу-
живания (ТЦСО) «Вешняки» 
Татьяна Иванова.
Большим подспорьем для тех, 
кто вынужден сейчас нахо-
диться дома, стал проект «Мо-
сковское долголетие». На свя-
зи с пенсионерами постоянно 
тренеры и педагоги, которые 

не только ведут занятия, но 
и общаются со своими учени-
ками во внеурочное время. 
Например, москвичка Лари-
са Левченко посещает фото-
кружок. 
— Мне нравится, что на уро-
ках фотографии в свои 65+ 
я не ощущаю свой возраст, об-
щаюсь со сверстниками и то-
варищами по интересам, — 
отметила она. 

Сейчас Лариса изучает на он-
лайн-занятиях «Московского 
долголетия» программу для 
обработки фотографий, а еще 
посещает виртуальные уроки 
вязания. 
— Вяжу игрушки. К Новому 
году смастерила шарики 
и снеговиков, — поделилась 
пенсионерка. 
Среди доступных онлайн-ак-
тивностей — йога, гимнасти-

ка, рисование. Большой попу-
лярностью пользуется ан-
глийский язык. Его на самои-
золяции учит москвичка 
Венера Исламова. 
Всего в рамках «Московского 
долголетия» для старшего по-
коления открыто 3,4 тысячи 
онлайн-групп по более чем 
30 направлениям.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столице состоялся круглый 
стол, в ходе которого обсуж-
дались достижения россий-
ской науки в области профи-
лактики и лечения COVID-19. 
Директор Научно-исследо-
вательского института грип-
па имени А. А. Смородинцева 
Дмитрий Лиознов поднял те-
му распространения штамма 
«омикрон» в мире. 

Во время беседы Дмитрий Ли-
ознов сообщил, что, несмотря 
на два года борьбы с корона-
вирусом, люди продолжают 
жить с чувством неопределен-
ности перед COVID-19. По его 
словам, мы должны готовить-
ся к сложным сценариям рас-
пространения коронавирус-
ной инфекции и по-прежнему 
соблюдать все меры предосто-
рожности. Носить маски, 
пользоваться антисептиком, 
соблюдать социальную дис-
танцию, а также стараться из-
бегать массовых мероприя-
тий, праздников и иных мест 
крупного скопления людей.
Ученый также подчеркнул, 
что на данный момент врачи 
находятся на стадии накопле-
ний знаний и опыта для борь-
бы с инфекцией. Особенно это 

касается распространения 
штамма «омикрон». Врач рас-
сказал о последних исследова-
ниях, связанных с ним.
— Резкий подъем новых слу-
чаев заражения, согласно по-
казателям заболеваемости 
коронавирусом, начался в де-
кабре прошлого года. Этот 
подъем серьезно превышает 
показатели прошлых волн 
COVID-19 во многих странах 
мира. Причина высокой ско-
рости распространения «оми-
крона» состоит в его повы-
шенной контагиозности — 
способности передаваться от 
больных организмов здо-
ровым. То есть свойства это-
го штамма позволяют ему 
ускользать от иммунного от-
вета здоровых граждан, — по-
яснил Дмитрий Лиознов.
Специалист добавил, что 
«омикрон» по-прежнему об-
наруживается преимуще-
ственно у молодых людей. Со-
гласно европейской системе 
эпидемиологических наблю-
дений, охвативших 155 тысяч 
человек, в 150 случаях заболе-
вания штаммом «омикрон» 
средний возраст инфициро-
ванных новым штаммом со-
ставляет 30 лет. Граждане 

в возрасте 60 лет и старше со-
ставляют всего семь процен-
тов от общего числа заражен-
ных «омикроном».
— У 76 процентов зараженных 
было манифестное течение 
COVID-19 (с  выраженными 
клиническими проявления-
ми.  — «ВМ»), 1,14 процента 
были госпитализированы, 
а 0,16 процента нуждались 
в реанимации и респиратор-
ной поддержке. Всего 0,06 про-
цента (48 человек) — показа-
тель летального исхода, — та-
кие цифры привел ученый 
в своем докладе.
Дмитрий Лиознов пояснил, 
что большинство людей, у ко-
торых обнаружили «омик-
рон», были инфицированы по 
месту жительства, это 93 про-
цента, а завезенные случаи со-
ставляют  7 процентов.
Директор  Института имени 
А. Смородинцева добавил, 
что в связи с широким рас-
пространением штамма ко-
ронавируса «омикрон» не-
обходимо вакцинироваться 
и соблюдать предписанные 
Роспотребнадзором предо-
сторожности.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
a.zosimov@vm.ru 

ЕВГЕНИЙ СТРУЖАК
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ

Мы делаем все возможное, 
чтобы предоставить горожа-
нам максимальную социаль-
ную поддержку. Для жителей 
столицы работают три про-
фильные горячие линии: кол-
центр Комплекса социального 
развития по вопросам корона-
вируса, где можно прокон-
сультироваться по вопросам 
новой инфекции, а также за-
казать социальные услуги. 
Также есть  линия «Говори 
руками» для горожан с нару-
шениями слуха и кол-центр 
для доноров плазмы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Итальянец Давид Колантони 
большую часть времени про-
водит на своей родине — 
в Италии. Но поскольку он 
женат на россиянке Наталье 
Павловой, то частенько вме-
сте они приезжают в Москву. 
Шесть месяцев назад Давид 
впервые вакцинировался от 
коронавируса. Для защиты он 
решил выбрать вакцину «Спут-
ник V». И на то у него есть ве-
ская причина. 
— Прежде чем выбрать, 
я много изучал научных ста-
тей о разных вакцинах. Рос-
сийская «Спутник V» доказала 
свою эффективность и безо-
пасность, поэтому я решил 
привиться именно ей, — по-
яснил он. 
Такой выбор Давид Коланто-
ни сделал даже несмотря на 
то, что пока эта вакцина не 
признана в Италии, где сегод-
ня введены достаточно жест-
кие ограничения для непри-
витых. 
— Наше правительство огра-
ничило доступ к обществен-
ным местах тем, кто не сделал 
прививку. Без вакцины мож-
но попасть только в аптеку 
и продуктовый магазин, — 
рассказал он. 
Давид понимает, что стол-
кнется с этими ограничения-
ми, но здоровье и безопас-
ность для него важнее всего. 
— Я считаю, что именно 
«Спутник V» обеспечит мне 

надежную защиту, — подчер-
кнул он. 
После первичной вакцинации 
итальянец чувствовал себя 
в целом хорошо. Ревакцини-
роваться он решил одноком-
понентной вакциной «Спут-
ник Лайт». 
Организация работы в пункте 
вакцинации в «Лужниках» 
итальянцу очень понрави-
лась. 

— Никаких очередей, все чет-
ко и быстро, — отметил он. 
Заведующий филиалом го-
родской поликлиники № 191 
Департамента здравоохране-
ния Москвы Александр Гусев 
также рассказал, что в этот 
пункт вакцинации ежедневно 
приходят сотни людей. 
— Сделать прививку от коро-
навируса здесь могут как ино-
странные граждане, так и жи-

тели Москвы, — сказал он. — 
Мы работаем без перерывов 
и выходных. 
За все время работы — а этот 
центр открылся летом 2021 
года — он стал межнацио-
нальным. Российская вакци-
на востребована у граждан 
стран СНГ, есть посетители из 
Европы, Азии и Америки. 
— Иностранцам необходим 
паспорт и один из трех доку-

ментов: патент на трудовую 
деятельность, вид на житель-
ство или разрешение на вре-
менное пребывание, а гражда-
нам России — паспорт, полис 
обязательного медицинского 
страхования и СНИЛС, — до-
бавил Александр Гусев. 
Он уточнил, что весь процесс 
занимает около часа. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Иностранцы выбирают 
российскую вакцину

Вчера 15:22 Итальянец Давид Колантони с женой Натальей Павловой заполняет добровольное согласие в пункте вакцинации в «Лужниках». Он решил сделать 
прививку от коронавируса российской вакциной

пандемия

Прививку от ко-
ронавируса сде-
лали уже более 
шести миллио-
нов жителей 
столицы. Вчера 
в пункте вакци-
нации в «Лужни-
ках» прививку 
«Спутник Лайт» 
сделали гражда-
нину Италии. 

Прививка матери 
защитит ребенка
Вчера кандидат медицин-
ских наук, педиатр-реанима-
толог Нина Лисовская рас-
сказала, как коронавирус 
влияет на детей. 

По ее словам, нынешняя волна 
коронавирусной инфекции 
получила название «детской». 
«Омикрон», штамм, насчиты-
вающий несколько десятков 
различных мутаций, все чаще 
поражает детей в возрасте до 
пяти лет. Специалист советует 
взрослым в семье привиться. 
Такие рекомендации есть для 
беременных и кормящих ма-
терей.
— Заболеваемость COVID-19 
продолжает расти, — отмечает 
Нина Лисовская. — Долго-
срочные эффекты «короны» 
еще предстоит изучить.
Прежде всего коронавирусная 
инфекция влияет на легкие, 
сердце и кровеносную систе-
му. Также одним из 
самых опасных ос-
ложнений может 
стать мультиси-
стемный воспали-
тельный синдром. 
Среди других пост-
ковидных рас-
стройств кандидат 
медицинских наук 
выделяет влияние на нервную 
систему: хроническую анос-
мию или ис кажение запахов, 
синдром Гийена-Барре, у пе-
реболевших предполагаются 
повышенные риски развития 
болезней Паркинсона и Альц-
геймера.
— Отмечаются также психи-
ческие проблемы — посттрав-
матический стрессовый син-
дром, депрессия, тревожные 
расстройства, снижение ког-
нитивных функций, вероят-
но, синдром хронической ус-
талости, — добавляет Нина 
Лисовская.
В группе риска находятся лю-
ди с хроническими заболева-
ниями, пожилые, беременные 
женщины. Практически всем 
без наличия серьезных проти-
вопоказаний в виде аллерги-
ческих реакций рекомендова-
на вакцинация от коронави-
русной инфекции.
— Официально можно «Спут-
ником V» после 22-й недели, — 
говорит в свою очередь тера-
певт Анна Архипова (на фото).
Врач-генетик Светлана Жегу-
лина добавляет, что после это-

го срока основные риски для 
плода пройдены. Обычно это 
подтверждают скрининги — 
к этому времени беременной 
выполняют две большие про-
верки. Дополнительно к уль-
тразвуковому исследованию 
и анализу крови можно прой-
ти неинвазивный пренаталь-
ный тест.
— Беременные женщины на-
ходятся в группе риска, — от-
мечает Светлана Жегулина. — 
Коронавирус может плохо от-
разиться на здоровье будущей 
матери. Вакцинация способ-
на серьезно снизить риски за-
ражения COVID-19.
По данным Минздрава Рос-
сии, «Спутник V» не входит 
в список противопоказаний 
к вакцинации и для тех жен-
щин, которые кормят малы-
шей грудью.
— Вакцинация может быть 
предложена кормящей грудью 

женщине, которая 
входит в группу, ре-
комендованную 
для вакцинации — 
например, меди-
цинские работни-
ки, — рассказывает 
консультант по 
грудному вскарм-
ливанию Виктория 

Верт. — Прекращение грудно-
го вскармливания после вак-
цинации в настоящее время не 
рекомендуется.
По ее словам, как и после вак-
цинации против других ви-
русов, в молоке кормящих 
матерей, вакцинированных 
против COVID-19, появляются 
антитела, продуцируемые 
вакциной, которые защитят 
ребенка от COVID-19.  
— Чем дольше грудное вскарм-
ливание, тем выше уровень 
антител IgG и IgA в грудном 
молоке у кормящих женщин, 
привитых вакциной против 
коронавирусной инфекции, — 
поясняет она. — Эксперты 
пришли к единому мнению, 
что вакцину следует назначать 
кормящим женщинам, если 
они также будут принадле-
жать к группе высокого риска, 
например медицинские работ-
ники или люди, страдающие 
хроническим заболеванием 
или состоянием, о котором из-
вестно, что оно представляет 
риск.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00  1 февраля 

2 378 884 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

В МОСКВЕ

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ1 970 326 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ39 038
11 986 913 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ10 288 582 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ332 012

В РОССИИ

комментарии
СЕРГЕЙ ЗЫРЯНОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ОБЩЕЙ И КЛИНИЧЕСКОЙ 
ФАРМАКОЛОГИИ РОССИЙСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ДРУЖБЫ 
НАРОДОВ, ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВНОГО ВРАЧА ГОРОДСКОЙ 
КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ 
№ 24 ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

На сегодняшний день 
мы убеждены, что толь-
ко своевременная вак-
цинация может предот-
вратить развитие тяже-
лых случаев новой коро-
навирусной инфекции. 

ЖАНФРАНСУА РОССИ 
ПРОФЕССОР УНИВЕРСИТЕТА 
МОНПЕЛЬЕ И ИНСТИТУТА РАКА 
СВ. ЕКАТЕРИНЫ ФРАНЦИЯ

Важно отметить, что 
в лечении и профилакти-
ке новой коронавирус-
ной инфекции роль им-
мунной системы имеет 
основополагающее зна-
чение. Мы проводим ис-
следования уже зареко-
мендовавших себя и но-
вых, недавно открытых 
средств.

Вчера 12:32 Участница «Московского долголетия» 
Венера Исламова изучает английский язык онлайн

важно
В Москве открыто более 
сотни пунктов вакцина-
ции в поликлиниках, 
торговых центрах, 
офисах «Мои докумен-
ты» и других популяр-
ных общественных 
местах. 
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Ученые ищут способ защитить 
малышей от вируса
Глава Центра имени Гамалеи 
Александр Гинцбург заявил, 
что для защиты детей до пя-
ти лет от коронавируса могут 
использовать назальную 
вакцину «Спутник V». 

По словам академика, сейчас 
рассматриваются несколько 
вариантов вакцинации ребят 
от 6 месяцев до 5 лет. Пер-
вый — инъекции вакцины 
«Спутник V» с уменьшенной 
в десять раз концентрацией 
активного вещества. Другой 
вариант — использовать пре-
парат в виде спрея для носа. 
По мнению Александра Гинц-
бурга, второй вариант пред-
почтительнее. Такая форма 
препарата позволит сделать 
процедуру безболезненной 
для ребенка. Однако пока ис-

пытания интраназальной 
вакцины не завершены. На 
это потребуется порядка трех 
месяцев.
— Сейчас в стационарах Мо-
сквы находится больше 
600  детей. Половина из них — 
это малыши не старше трех 
лет. Еще среди маленьких па-
циентов много тех, кому еще 
даже год не исполнился. Поэ-
тому нам срочно нужны сред-
ства защиты детей от корона-
вируса. Пока же единствен-
ный способ — это вакцинация 
родителей. Если взрослые сде-
лают прививку от COVID-19, 
то риск заражения ребенка 
заметно снижается, — расска-
зал врач-инфекционист Нико-
лай Малышев.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Большинство детей переносят 
штамм «омикрон» легко
По данным Департамента 
здравоохранения Москвы, 
за последние две недели 
заболеваемость COVID-19 
среди детей в Москве вырос-
ла в 14 раз — с 2 до 28 тысяч 
человек. 

Вместе с этим показателем 
в 10 раз увеличилось и число 
госпитализаций юных паци-
ентов. В среднем в столичные 
больницы поступает до 120 де-
тей в день. Их направляют 
в инфекционные клинические 
больницы № 1, 2 и 6, а также 
в Детскую клиническую боль-
ницу имени З. А. Башляевой. 
Кроме того, для несовершен-
нолетних пациентов выдели-
ли дополнительные коечные 
места в Детской городской 
клинической больнице имени 

Г. Н. Сперанского. Медики 
отмечают, что зараженные 
штаммом «омикрон» дети 
в большинстве случаев перено-
сят болезнь в легкой форме. 
— Мы наблюдаем самое лег-
кое течение болезни относи-
тельно предыдущих версий 
вируса. Симптомы похожи на 
типичную ОРВИ, — рассказа-
ла врач-педиатр высшей кате-
гории Ольга Полякова.
Сейчас столичные медики 
справляются с возросшим по-
током юных пациентов, сооб-
щила уполномоченный по 
правам ребенка в Москве Оль-
га Ярославская. По ее словам, 
введение удаленной формы 
обучения во всех школах Мо-
сквы пока не планируется. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

ЛЮДМИЛА ЯБЛОКОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ПО 
ВОСПИТАНИЮ И СОЦИАЛИЗАЦИИ 
КОЛЛЕДЖАЦАРИЦЫНО

Сейчас в условиях пандемии 
коронавируса как никогда 
важно объединяться и помо-
гать тем, кто нуждается в этом. 
Именно поэтому наш колледж 
делает все, чтобы мотивиро-
вать студентов подключаться 
к благотворительным проек-
там и вносить свой вклад 
в создание счастливого и еди-
ного общества. И нам очень 
приятно, что наши ребята ак-
тивно отзываются на любые 
подобные призывы и вклады-
вают свои силы, время и ча-
стичку самих себя в эту благо-
творительность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
комментарии экспертов

Продолжает активно реализо-
вываться программа ренова-
ции. Несмотря на пандемию 
и связанные с ней трудности, 
процесс не останавливается.
Обеспечить санитарную без-
опасность при решении ор-
ганизационных вопросов 
и в оформлении документов 
позволяет разработанный по 
поручению мэра Москвы су-
персервис для участников 
программы реновации. Поч-
ти все вопросы, связанные 
с переездом, можно решить 
удаленно, без личных визи-
тов и даже без звонков в цен-
тры информирования. 
— Благодаря электронным 
уведомлениям жители всегда 
в курсе каждого этапа пере-
селения. Это помогает плани-
ровать свое время и не беспо-
коиться о статусе оформле-
ния документов. Мы видим 

востребованность электрон-
ных опций суперсервиса 
у жителей, за время работы 
его страницы посетили более 
268 тысяч раз, — рассказал 
первый заместитель руково-
дителя аппарата мэра и пра-
вительства Москвы Евгений 
Козлов. 
Так, новым сервисом могут 
пользоваться участники рено-
вации, имеющие полную 
учетную запись на портале 
mos.ru. Сервис позволяет за-
писаться на прием к нотариу-
су, на осмотр квартиры и под-
писание договора, загрузить 
документы, заявить о необхо-
димости устранить строи-
тельный дефект. Даже зака-
зать грузчиков для помощи 
при переезде можно онлайн. 
Кроме того, с вопросами, ка-
сающимися программы рено-
вации, жители могут обра-

щаться на горячую линию 
Общественного штаба по 
контролю за реализацией 
программы реновации. На 
площадке штаба регулярно 
проходят приемы жителей 
с участием представителей 
профильных ведомств прави-
тельства Москвы. 
— Сейчас приемы проходят 
онлайн, так что ехать никуда 
не придется. Все вопросы 
можно решить дистанцион-
но, а документы прислать по 
электронной почте, — отме-
тил председатель Обществен-
ного штаба по реновации Ва-
лерий Теличенко. 
Телефон горячей линии Об-
щественного штаба по кон-
тролю за реализацией про-
граммы реновации 8 (495) 
548-20-80.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Оформление переселения 
происходит удаленно

Вчера 11:37 Анастасия Хлебникова с сыном Артуром и домашним питомцем по кличке Персик готовятся к переезду в новую квартиру по программе реновации

реновация

В период панде-
мии участники 
программы ре-
новации могут 
рассчитывать 
на удаленные 
консультации 
специалистов, 
а также пользо-
ваться онлайн-
сервисами 
для решения во-
просов, связан-
ных с переездом. 

Награда за смелость. Волонтеры дарят 
игрушки юным пациентам больниц
Сегодня в колледже «Цари-
цыно» завершилась акция 
«Коробка храбрости». Кор-
респондент «ВМ» накануне 
узнала, как даже маленькие 
вещи приобретают большое 
значение для заболевших 
детей. 

Большая коробка в холле пер-
вого этажа полностью напол-
нена разными предметами, 
которые принесли студенты 
колледжа. В ней — милые пуп-
сы в «домиках», набор фигу-
рок диких животных, обитаю-
щих в Африке, машинки яр-
ких цветов… Сейчас в услови-
ях пандемии коронавируса 
многие дети проходят лече-
ние в медицинских учрежде-
ниях. Причем разные непри-
ятные процедуры назначены 
и тем, кто болеет COVID-19, 
и ребятам с хроническими за-
болеваниями. И каждый укол 
или сложный анализ для де-
тей — это большой стресс.
— Ребенку, особенно малень-
кому, очень сложно объяс-
нить, что незнакомая тетя со 
шприцем или «страшным» 
прибором желает ему только 
добра, — рассказывает руко-
водитель волонтерского отря-
да «Клуб добрых сердец» кол-
леджа «Царицыно» Юлия Жи-
лина.
Поэтому студенты решили 
как-то скрасить больничные 
будни детей. Акцию, органи-
зованную благотворитель-
ным фондом «Подари жизнь», 
запустили, чтобы помочь ре-
бятам справиться со стрессом, 
который они испытывают во 
время лечения.
— За проявленную храбрость 
во время медицинских проце-
дур маленьким пациентам 
разрешают покопаться в та-

ких коробках. Там они могут 
выбрать для себя любой суве-
нир. Игрушки помогут им от-
влечься и забыть о боли или 
неприятных ощущениях хотя 
бы ненадолго, — говорит 
Юлия Жилина.
Студенты колледжа всегда ак-
тивно откликаются на такие 
акции.
— Потому что они сами недав-
но были детьми, и могут по-
ставить себя на место тех, кто 
проходит лечение в больни-
цах, — рассуждает Юлия. — 
Проводят такую акцию в кол-
ледже где-то раз в полгода. 
К собираемым игрушкам есть 
несколько требований. Они 
должны быть такими, чтобы 
их можно было обработать 
антисептиками. Все же игруш-
ки отправятся в больницу. 

А у многих деток ослабленный 
иммунитет.
Плюшевые игрушки попада-
ют под запрет: в их набивке 
могут содержаться бактерии. 
К тому же они иногда вызыва-
ют аллергию у ребят. 
— Иногда мы собираемся 
всей группой, скидываемся 
и закупаем подарки вместе. 
Но много и тех, кто делает это 
лично от себя, — говорит сту-
дентка колледжа Полина 
Дроздова.
Все собранные вещи переда-
ют в фонд «Подари жизнь», 
а волонтеры распределяют 
подарки между больницами. 
Меньше двух больших паке-
тов в колледже не собиралось 
никогда. 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

Вчера президент Федерации 
рестораторов и отельеров 
России Игорь Бухаров пред-
упредил о повышении цен 
на блюда в заведениях об-
щественного питания. 

По его мнению, причина уве-
личения стоимости заключа-
ется в том, что растет себесто-
имость блюд. 
Общественный уполномочен-
ный в сфере ресторанного 
бизнеса Сергей Миронов рас-
сказал «ВМ», что цены в бли-
жайшее время действительно 
немного поднимутся. Но гло-
бального повышения стоимо-
сти блюд в ресторанах и кафе 
ждать не стоит.
— Да, растут цены на продук-
ты. И рестораторы зависят от 
этого. Чем дороже становится 
мясо, тем дороже и блюда из 
него. На сколько именно про-
центов изменится цена — по-
ка прогнозировать сложно, — 

отметил Сергей Миронов. — 
Но стоимость блюд никогда 
не вырастает резко. Это про-
исходит плавно. Рестораторы 
дожидаются, когда цены на 
продукты будут стабильными, 
и только тогда корректируют 
стоимость своих блюд. 
Сергей Миронов добавил, что 
еще одна причина подорожа-
ния еды в общепите — курс 
доллара. Дело в том, что во 
многие заведения продукты 
закупают за границей. 
— Из-за пандемии во многих 
ресторанах увеличивается от-
ток посетителей. Но этот факт 
не повлияет на стоимость 
блюд, — отметил Сергей Ми-
ронов. — Как не повлияет 
и увеличение коммунальных 
платежей или прочих допол-
нительных расходов. Рестора-
торы не завышают из-за этого 
стоимость позиций меню. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

СЕРГЕЙ ЛЕВКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
МОСКВЫ

Участники программы ренова-
ции получают уведомления 
о старте переселения и ин-
струкции о том, как оформить 
права на новую квартиру он-
лайн. Сервис по рассылке 
электронных уведомлений был 
создан в 2020 году. На сегодня 
уже половина участников про-
граммы, переезд которых стар-
товал, получили информацию 
о нем в удобной форме. К рас-
сылке сообщений об этапах 
переселения подключены 
уже 21 180 жителей из 252 до-
мов. Уведомления приходят 
по мере оформления докумен-
тов, поэтому переселение про-
ходит в спокойном режиме.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера вице-премьер России Татьяна Голикова заявила, что за прошлый год в стране разработали семь тестов для диагностики пяти инфекций за час. Она рассказала 
о проекте по созданию санитарного щита страны на совещании о ходе реализации и результатах инициатив социально-экономического развития РФ. По ее словам, 
четыре теста уже внедрены в производство.

новости

Нежелательных 
эффектов 
не выявлено
Руководитель Центра 
клинического изучения 
лекарственных средств 
Сеченовского универси-
тета Елена Смолярчук 
заявила, что испытания 
назальной вакцины 
от коронавируса, разра-
ботанной учеными Цен-
тра имени Гамалеи, про-
ходят успешно. У добро-
вольцев не наблюдается 
никаких нежелательных 
реакций на препарат. 
Пока им ввели только 
первую дозу лекарства. 
Второй компонент они 
получат через 21 день.
■
Ограничения ослабят
Власти Норвегии гото-
вятся объявить об осла-
блении целого ряда 
ограничений, введен-
ных на фоне пандемии 
коронавируса. Такие ме-
ры хотят предпринять 
из-за снижения количе-
ства заболевших. 
По предварительным 
данным, в стране могут 
отменить рекомендацию 
о переводе сотрудников 
на удаленку, снять огра-
ничения на число участ-
ников мероприятий. 
Ожидается и изменение 
в системе тестирования 
на коронавирус на гра-
ницах. Тем не менее 
граждане Норвегии по-
прежнему должны будут 
носить маски и соблю-
дать безопасную дис-
танцию.
■
Медицинские отходы 
утилизируют
Всемирная организация 
здравоохранения при-
звала обратить внима-
ние на проблему возрос-
шего из-за COVID-19 
объема медицинских 
отходов. По данным 
организации, с марта 
2020 года по ноябрь 
2021-го в мире исполь-
зовали около 87 тысяч 
тонн средств индивиду-
альной защиты. 
ВОЗ призывает страны 
разработать рекоменда-
ции по утилизации таких 
отходов. По мнению спе-
циалистов организации, 
такой мусор ставит под 
угрозу здоровье людей 
и состояние окружаю-
щей среды. 

Единая справочная медслужба 
увеличила штат операторов

Психологи помогают 
восстановиться после болезни

Вчера столичные власти за-
явили, что теперь звонки го-
рожан на горячую линию 
«122» принимают в три раза 
больше операторов, чем две 
недели назад. 

В Москве число операторов 
горячей линии «122» увеличе-
но до семи тысяч — на фоне 
распространения штамма 
«омикрон». Благодаря этому 
москвичи быстрее могут до-
звониться до службы «122» 
и получить помощь.
— В столице доступны разные 
виды оказания медпомощи: 
пациенты могут обратиться 
к дежурным врачам, получить 
аудиоконсультацию, — рас-
сказал «ВМ» доктор медицин-
ских наук, главный врач диа-
гностического центра № 5 
Павел Гуляев.
Операторы круглосуточно 
консультируют горожан по 
вопросам оказания медицин-
ской помощи, записывают на 
прием к врачу, а с 7 утра до по-
луночи принимают заявки на 
вызов врача на дом. В экстрен-
ных случаях они переводят 
звонки в скорую помощь. По-
мимо операторов, обращения 

принимают прошедшие обу-
чение волонтеры. Также на 
линии работает голосовой по-
мощник. Он уточняет у звоня-
щего ситуацию и передает 
информацию оператору. Спе-
циалист сразу понимает со-
стояние обратившегося и бы-
стрее оказывает помощь — 
регистрирует на вызов врача 
или передает звонок в ско-
рую. Таким образом, за сме-
ну оператор может принять 
в несколько раз больше вызо-
вов и помочь большему числу 
го рожан.
При этом тем, кто не дождался 
ответа специалиста из-за вы-
сокой нагрузки на линию, 
операторы перезванивают по 
завершении пиковых часов. 
Также горожане могут от-
крыть больничный без по-
сещения поликлиники. Для 
этого необходимо заполнить 
электронную форму и подать 
заявку. Жители по-прежне му 
могут заранее записаться на 
прием к дежурному врачу 
в свою поликлинику в мобиль-
ном приложении «ЕМИАС.
ИНФО» или на mos.ru.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера первый заместитель 
руководителя столичного 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
Ольга Грачева сообщила, 
что с начала 2021 года Мо-
сковская служба психологи-
ческой помощи провела бо-
лее 1,8 тысячи вебинаров.

Ежемесячно, по ее словам, 
специалисты проводят поряд-
ка 100 вебинаров по разным 
направлениям. Среди тем, ко-
торые обсуждаются, — семей-
ные и детско-родительские 
взаимоотношения, вопросы 
личностного развития и эмо-
циональной компетентности.
— В 2021 году к дистанцион-
ным занятиям присоедини-
лись более 63 тысяч столич-
ных жителей. Самыми востре-
бованными стали темы, по-
священные психосоматике, 
самооценке, уверенности 
в себе и техникам по саморе-
гуляции эмоций, — рассказа-
ла Ольга Грачева.
Большую популярность веби-
нары получили в пандемию. 
Эксперты стали больше вни-

мания уделять вопросам вос-
становления психологическо-
го здоровья после перенесен-
ных заболеваний, семейным 
отношениям, арт-терапии, 
навыкам эффективного взаи-
модействия с детьми и лич-
ностного саморазвития, кото-
рые будут интересны людям 
самых разных возрастов. 
В департаменте уточнили, что 
для получения доступа к раз-
вивающему контенту нужно 
зарегистрироваться на веби-
нар, после чего на почтовый 
адрес придет письмо со ссыл-
кой для входа.
Кроме того, продолжает ра-
ботать Единый справочный 
номер Московской службы 
психологической помощи на-
селению +7 (499)173-09-09, 
а также круглосуточный те-
лефон неотложной психоло-
гической помощи в Москве 
«051» с городского телефона, 
«+7(495) 051» — с мобильно-
го. Их востребованность тоже 
выросла с приходом корона-
вируса в нашу жизнь. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 14:13 Студентки колледжа «Царицыно» Полина Дроздова и Екатерина Баканова 
(слева направо) принесли игрушки для детей

СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ 
В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ 
КОМПЛЕКСЕ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 

Сейчас наблюдается повы-
шение цен на некоторые 
продукты, например овощи 
и фрукты. Во многом 
это связано с сезонными 
факторами: зимой запасы 
фермеров подходят к концу, 
а производственные затра-
ты растут. Ближе к лету це-
ны снова нормализуются. 
Наверняка рестораторы от-
реагируют на это. Но не сто-
ит забывать о том, что в об-
щепите всегда огромная на-
ценка на блюда. И внешние 
факторы тут ни при чем. 

ДМИТРИЙ ВОСТРИКОВ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
РУСПРОДУКТСОЮЗА

Обычно мы опровергаем 
подобные заявления. Вся 
отрасль не может одинако-
во реагировать на измене-
ния рынка. Кто-то из ресто-
раторов поднимет цены, 
другие, наоборот, будут 
снижать, чтобы привлечь 
больше клиентов. К тому же 
сейчас большую конкурен-
цию ресторанам и кафе со-
ставляет сфера доставки 
готовых блюд. И повышать 
цены на позиции меню, 
в то время как готовая еда 
в доставке продается 
за меньшую стоимость, 
не самый лучший вариант. 

Ресторанные блюда, вероятно, 
немного подорожают
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Технопарки
устраивают
мастер-классы
С 8 февраля по 29 апреля 
в Москве пройдет акция 
«День без турникетов. Дети». 
Участие в ней примут 36 про-
фориентационных площадок.

Программа акции «День без 
турникетов. Дети» включает 
375 познавательных меро-
приятий. 
— Они пройдут на 36 площад-
ках: в детских технопарках 
столицы и центрах ранней 
профнавигации, — сообщила 
заместитель мэра Москвы На-
талья Сергунина. 
В акции участвуют технопар-
ки «Наукоград» МФЮА, «Аль-
таир» РТУ МИРЭА, «Кулибин 
ПРО», «Инжинириум» МГТУ 
имени Баумана и другие дет-
ские технопарки. 
Занятия с ребятами проходят 
в организованных группах не 
более 25 детей с обязатель-
ным сопровождением взрос-
лых. Организаторы проекта 
гарантируют соблюдение 
всех действующих санитар-
ных норм. 
Регистрация на мероприятия 
открылась 1 февраля на плат-
форме детских технопарков. 
Зарегистрировать школьную 
группу могут учителя или ро-
дители. 
Все мероприятия разбиты по 
направлениям. К примеру, 
в рамках курса «Робототехни-
ка» школьники сконструи-
руют механическую руку, 
а на мероприятиях «Креатив-
ной индустрии» можно будет 
попробовать себя в роли куз-
неца или живописца.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Уровень безработицы достиг рекордно низкого 
показателя, а количество вакансий растет
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отно-
шений Владимир 
Ефимов (на фото)
рассказал об уров-
не безработицы 
в городе. 

Сейчас в Москве 
фиксируется са-
мый низкий пока-
затель безработи-
цы с мая 2020 года. Сегодня 
в столице 33,6 тысячи офици-
ально зарегистрированных 
безработных.
— Экономика Москвы имеет 
большой запас прочности, по-
этому на фоне новой, «зим-

ней» волны пандемии мы не 
ожидаем изменений в тенден-
ции к снижению этого показа-
теля, — рассказал Владимир 

Ефимов.
При этом коли-
чество вакансий 
в сравнении с дека-
брем 2020 и 2019 
годов выросло со-
ответственно на 
60 и 76 процентов.  
Число резюме со-
кратилось за тот 

же период на 4 и на 2 процента 
соответственно.
— С января 2019 года уровень 
напряженности сохраняется 
на минимальной отметке — 
5,1 резюме на вакансию, 
в то время как пик пришелся 

на май 2020 года, когда он со-
ставлял 17,2, — добавил глава 
Департамента экономиче-
ской политики и развития 
 Москвы Кирилл Пуртов.
По данным портала «Работа 
в России», число принятых на 
работу за период с апреля 
2020 года по декабрь 2021 го-
да сотрудников превыси-
ло  количество уволенных на 
584 тысячи человек.
— В декабре прошлого года 
наибольший прирост приня-
тых на работу над уволенны-
ми был зафиксирован в фи-
нансовой сфере — более 
4,6 тысячи человек, — доба-
вил Кирилл Пуртов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Искусственный интеллект и врачи оценят 
результаты маммографии
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
 Ракова сообщила, что на мо-
сковской платформе HUB 
Telemed специалистам стала 
доступна возможность ана-
лиза маммограмм. 

Год назад на базе единой циф-
ровой платформы здравоох-
ранения столицы был запу-
щен сервис автоматического 
анализа рентгенологических 
исследований HUB Telemed. 
Доступ к нему имеют не толь-
ко столичные врачи, но и ме-
дики по всей России.
— И мы видим интерес, кото-
рый проявляют к возможно-
стям сервиса специалисты 

из других регионов — им вос-
пользовались уже несколько 
сотен врачей со всей Рос-
сии, — отметила Анастасия 
Ракова. 
По ее словам, сервис исполь-
зуется медиками при обра-
ботке результатов компью-
терной томографии легких 
пациентов с подозрением на 
коронавирусную инфекцию 
либо при оценке динамики 
уже подтвержденного заболе-
вания. 
— Доступ к платформе предо-
ставляется только медицин-
ским работникам — как спе-
циалистам лучевой диагно-
стики, так и представителям 
клинических специализа-
ций: терапевтам, пульмоно-

логам, — уточнила замести-
тель мэра Москвы.
А недавно функциональные 
возможности этого сервиса 
расширились — с его помо-
щью стало возможно прово-
дить оценку результатов мам-
мографии.
— Это важный шаг, поскольку 
он позволит повысить каче-
ство диагностики и уско-
рить получение результатов 
в сложных случаях, в том чис-
ле и при выявлении ранних 
признаков рака груди. С по-
мощью сервиса врачи могут 
проконсультироваться с луч-
шими московскими эксперта-
ми, — подчеркнула Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В прошлом году, по словам зам-
мэра Москвы, руководителя 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры го-
рода Максима Ликсутова, на-

метилось восстановление пас-
сажиропотока на всех видах 
общественного транспорта. 
Показатели сильно упали 
в 2020 году из-за пандемии. 
В последнем квартале 2021 го-
да общее количество совер-
шенных поездок в сутки дости-
гало 13,4 миллиона, что на 
37 процентов больше, чем за 
аналогичный период 2020 го-
да, но на 17 процентов меньше, 
чем в 2019 году. При этом число 
пассажиров на Московском 
центральном кольце (МЦК) 
и Московских центральных 
диаметрах (МЦД) превысило 
допандемийные показатели.
— Это говорит о том, что коль-
цо и диаметры стали удобной 
альтернативой другим видам 
городского транспорта и лич-
ному автомобилю, — подчер-
кнули в пресс-службе столич-
ной мэрии, уточнив, что 
в прошлом году бесплатные 

пересадки между метро, МЦК 
и МЦД позволили сэкономить 
пассажирам 3,7 миллиарда 
рублей.
По решению мэра Москвы 
бесплатные пересадки появи-
лись и между автобусами, 
электробусами и трамваями.
Одним из главных событий 
прошлого года стало откры-
тие 12 станций Большой коль-
цевой линии метро. В планах 
на этот год — завершить ее 
строительство.
Также в этом году откроют де-
сять станций первого, второ-
го и четвертого МЦД. Новая 
железнодорожная линия при-
дет в Северный терминаль-
ный комплекс аэропорта Ше-
реметьево. Кроме того, интер-
валы движения между аэроэк-
спрессами до аэропорта 
Внуково сократят до 30 минут.
Еще одно знаковое событие 
прошлого года — на маршрут 

вышел тысячный электробус. 
Москва стала абсолютным ли-
дером среди городов Европы 
и Америки по числу машин 
этого экологичного вида 
транспорта, которым еже-
дневно пользуются более 
350 тысяч пассажиров в сутки. 
В этом году в Красной Пахре 
достроят электробусный парк.
Продолжится развитие новых 
пассажирских сервисов. Так, 
в ТиНАО расширят действие 
сервиса «По пути».
— Комфортный автобус при-
едет в указанное место в сред-
нем в течение 15 минут, — на-
помнили в мэрии Москвы.
Проезд в метро можно будет 
оплатить банковской картой 
на всех турникетах. Система 
оплаты по лицу FacePay для 
владельцев соцкарт заработа-
ет на МЦК. В тестовом режиме 
ее запустят на наземном го-
родском транспорте и МЦД.

Также в городе появится еще 
более тысячи новых электро-
велосипедов. А приложение 
«Парковки Москвы» заработа-
ет в Санкт-Петербурге и дру-
гих регионах России.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Запустим 
новые удобные сервисы

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин провел 
заседание пре-
зидиума прави-
тельства города, 
где утвердили 
развитие транс-
портной систе-
мы в 2022 году.

день мэра

27 апреля 2021 года. Генеральный директор ПАО «КАМАЗ» Сергей Когогин, мэр Москвы Сергей Собянин и руководитель столичного Департамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры Максим Ликсутов (слева направо на первом плане) посетили завод по производству электробусов в Сокольниках

Информация инвесторам  
поступает оперативно 
Вчера в Департаменте инве-
стиционной и промышлен-
ной политики Москвы сооб-
щили о росте популярности 
Инвестиционного портала. 

Виртуальный офис инвесто-
ра — так теперь называют 
предприниматели этот портал. 
Он стал настоящим помощни-
ком в ведении бизнеса — в нем 
собрано 30 онлайн-сервисов, 
а также информация о 105 ме-
рах поддержки бизнеса.
— В прошлом году инструмен-
тами портала предпринимате-
ли воспользовались 151 тыся-
чу раз, тогда как за 2020-й — 
95 тысяч. А всего почти за во-
семь лет работы сайта 
цифровыми сервисами вос-
пользовались более 450 тысяч 
раз, — рассказал руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной по-
литики Москвы Александр 
Прохоров.
Самой популярной услугой по 
итогам года стала электрон-
ная запись на осмотр объекта 
торгов. Как рассказал «ВМ» со-
ветник директора Городского 
агентства управления инве-
стициями Роман Копылов, 
пользователи могут отпра-
вить онлайн-заявку и в удоб-
ное время увидеть городскую 
недвижимость. 
— За прошлый год этим 
 сервисом воспользовались 
57,3 тысячи раз, а с момента 
начала работы портала — 
182,7 тысячи раз. Осмотреть 
некоторые объекты можно 
и не выезжая на них — в режи-

ме 3D, — пояснил он, добавив, 
что лоты с такой функцией от-
мечены специальной пикто-
граммой. — На портале их 
сейчас 633. 
Также среди инвесторов вос-
требована линия прямых об-
ращений — сервис, благодаря 
которому бизнес может опера-
тивно связываться с прави-
тельством Москвы. В департа-
менте уточнили, что в про-
шлом году на нее поступило 
3,9 тысячи обращений, а за все 
время работы — более 13,5 ты-
сячи. 
— Чаще всего инвесторы ин-
тересовались нюансами про-
цедуры торгов и получения 

финансовой поддержки. Кро-
ме того, так они предлагали 
городу рассмотреть свои ин-
вестиционные проекты, — 
рассказали в ведомстве. 
Подать заявку на ознакомле-
ние с конкурсной документа-
цией тоже можно на Инвести-
ционном портале. Этот сервис 
позволяет изучить информа-
цию по конкретному объекту 
торгов, подать заявку можно 
в карточке объекта в период 
заявочной кампании. 
— За год предприниматели 
отправили 2,2 тысячи таких 
заявок, а за все время работы 
сервиса — 8,1 тысячи, — доба-
вили в департаменте. 
Кстати, пользоваться боль-
шинством возможностей пор-
тала можно через мобильное 
приложение. 
— Это позволяет предприни-
мателям пользоваться основ-
ными возможностями, кото-
рые предоставляет город, 
в удобном формате в любое 
время и в любом месте, — от-
метил глава Департамента 
информационных техноло-
гий Эдуард Лысенко. — В про-
шлом году приложение скача-
ли более 7,6 тысячи раз, что 
подтверждает востребован-
ность такого канала взаимо-
действия с городом. 
В приложении есть авториза-
ция через единую учетную за-
пись Mos.ID, что позволяет 
быстро получить доступ 
к нужным сервисам без реги-
страции отдельного аккаунта.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Экзамен, помимо знаний, требует 
определенного психологического настроя
До Единого государственно-
го экзамена осталось четыре 
месяца. Как идет подготов-
ка, вчера «ВМ» рассказали 
в московской школе № 2005. 

Учитель русского языка и ли-
тературы Марина Борисова 
преподает более 25 лет. В ос-
новном она ведет уроки 
в старших классах, поэтому 
подготовка к Единому госэк-
замену (ЕГЭ) — одно из на-
правлений ее работы. 
— Мы начинаем разбирать за-
дания еще в 10-м классе, — рас-
сказала она. — Но чтобы сдать 
экзамен, недостаточно хорошо 
знать материал, нужно психо-
логически настроиться. 

Безусловно, важны базовые 
знания. По словам педагога, 
если ребенок до 11-го класса 
не учился, ничего не читал, то 
подготовиться за такой ко-
роткий срок будет крайне тя-
жело. 
Многие ребята подходят 
к старшей школе с уже осоз-
нанным выбором будущего. 
Например, Арина Рязанцева 
мечтает быть ученым. 
— Хочу заниматься генети-
кой, — поделилась она. — 
Чтобы поступить на это на-
правление, буду сдавать рус-
ский язык, профильную мате-
матику, химию и биологию. 
Основная подготовка к экза-
менам проходит в школе, но 

дома Арина занимается само-
стоятельно. Без постоянных 
тренировок, говорит она, на 
высокий балл не сдать. 
Быть стоматологом хочет По-
лина Кузенкова. Ее бабушка 
и дедушка медики, и она пой-
дет по их стопам. 
— На уроках мы углубленно 
изучаем профильные предме-
ты. Это дает нам хорошую 
подготовку к экзаменам, — 
отметила она. 
Максим Грабчук учится в ин-
женерном классе. Старше-
классник планирует стать 
авиаконструктором. 
— Делаю упор, конечно, на 
физику и математику, — ска-
зал он. — У нас в школе есть 

бесплатные допзанятия, где 
мы разбираем сложные зада-
чи ЕГЭ — я их посещаю, чтобы 
лучше подготовиться. 
А вот Галина Николаева дума-
ет о профессии клинического 
психолога. Девушка считает, 
что это очень перспективное 
направление. 
— Мне предстоит сдавать 
биологию, химию, математи-
ку, русский язык. Готовлюсь 
каждый день, хочу сдать на 
высокий балл и поступить на 
бюджет, а для этого, конечно, 
нужно много и серьезно зани-
маться, — пояснила школь-
ница. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЕЛЕНА САВЧУК
ДИРЕКТОР ШКОЛЫ № 2005

Ежегодно выпускники нашей 
школы поступают в ведущие 
вузы страны на бюджетные 
места. Высокие баллы ЕГЭ по-
зволяют им выбрать те про-
фессии, о которых они мечта-
ют. В школе созданы все усло-
вия для получения качествен-
ного образования. Это 
кадровый подбор педагоги-
ческого состава, учебные ла-
боратории медицинского, ИТ 
и инженерного классов. Ребя-
та принимают активное уча-
стие в научно- практических 
конференциях: «Старт в меди-
цину», «Инженеры будущего», 
«Наука для жизни». Кроме то-
го, мы уделяем большое вни-
мание развитию олимпиадно-
го движения. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

С 2014 года пользовате-
ли посетили его 
15,5миллиона раз. 
Ежедневно на сайт захо-
дят более 8 тысяч уни-
кальных пользователей. 
Приложение с момента 
начала работы в ноябре 
прошлого года скачали 
более 7 тысяч раз. 
В специальном навига-
торе на портале сейчас 
собрана информация 
о 105 мерах поддержки. 
В прошлом году всеми 
сервисами инвесторы 
воспользовались почти 
1,1 тысячи раз.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Вчера 14:10 Советник директора Городского агентства управления инвестициями Роман 
Копылов показывает работу Инвестиционного портала Москвы

Вчера 11:40 Учитель русского языка Марина Борисова (в центре) готовит своих учеников 
Максима Грабчука, Галину Николаеву и Арину Рязанцеву (слева направо) к Единому госэкзамену
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В этом году на Москве-ре-
ке вновь запустят регу-
лярные маршруты речно-
го транспорта: от Киев-
ского вокзала в «Фили»
и от ЗИЛа до Печатников. 
Также завершится рекон-
струкция Южного речного 
вокзала. Он сможет при-
нимать 130 судов и обслу-
живать за сезон более 
10 тысяч пассажиров.
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Рестораторов и отельеров 
наградили за развитие отрасли 

Праздник в России — это всег-
да щедрое застолье. В банкет-
ном зале беседы идут под звон 
бокалов, под вкусное угоще-
ние. Считаные минуты оста-
ются до волнительного мо-
мента — объявления лауреата 
в первой, самой почетной но-
минации — «Легенда в сфере 
гостеприимства». Ее присуди-
ли президенту Национальной 
ассоциации кулинаров Викто-
ру Беляеву. 
— Увы, Виктора с нами уже 
нет, он получил заслуженный 
приз посмертно. Этот человек 
много сделал для ресторан-
ной отрасли Москвы. 30 лет 
работал шеф-поваром в Крем-
ле, организовал первый Все-
российский чемпионат по ку-
линарному искусству и серви-
су. Мы решили почтить его 
память и вручили награду его 
сыну Максиму Беляеву, — рас-
сказал президент Федерации 
рестораторов и отельеров Рос-
сии Игорь Бухаров. 
В следующей номинации «За 
вклад в развитие сферы госте-
приимства России» победили 
сразу 11 человек из самых раз-
ных регионов России. Один из 
лауреатов — управляющий 
партнер столичной компании 
по созданию гостиничных 
проектов Вадим Прасов. 

— В этом бизнесе я работаю 
уже 25 лет, 15 из них занимаю 
должность вице-президента 
Федерации рестораторов и от-
ельеров. За это время было 
принято множество законо-
проектов, индустрия госте-
приимства переживала кри-
зисы и взлеты. Но, несмотря 
на нестабильность в отрасли, 
мы с нашей командой смогли 
сохранить позиции, продол-
жили развивать компанию. 
Думаю, именно за поступа-
тельное развитие и эффектив-
ный менеджмент я и получил 
эту награду. Хотя, признаюсь, 
для меня это все равно боль-
шая неожиданность, — поде-
лился Вадим Прасов. 

В номинации «За вклад в раз-
витие барной культуры» побе-
дил президент Барменской 
ассоциации России Сергей 
Колбеев. 
— Вместе с Федерацией ресто-
раторов и отельеров России 
мы разработали стандарты 
профессии барменов. И сей-
час мы оцениваем квалифи-
кацию этих специалистов. 
У работы за барной стойкой 
в ресторане, ночном клубе 
или в кафе есть своя специфи-
ка. Четыре года специалисты 
нашей ассоциации писали 
учебник для барменов. Он вы-
шел в 2021 году. Это очень 
большой труд, — поделился 
Сергей Колбеев. 

Почетной грамоты в номина-
ции «За инновации и техноло-
гическое развитие бизнеса 
в сфере гостеприимства» удо-
стоилась столичная компа-
ния — разработчик систем 
для очистки воздуха. 
— Часто блюда в ресторанах 
готовятся на углях или хоспе-
рах. Из-за этого выделяется 
очень много дыма, а вокруг за-
ведения стоит соответствую-
щий запах кухни и копоти, 
а это совершенно недопустимо 
в городе. Компании часто зака-
зывают у нас оборудование, 
чтобы «ароматы» интенсивной 
готовки не мешали окружаю-
щим, — рассказал генераль-
ный директор компании Дани-

ил Кузнецов. — Особенно по-
пулярны наши услуги стали во 
время пандемии коронавиру-
са. Видимо, рестораны вос-
пользовались паузой в работе, 
чтобы оптимизировать техно-
логические процессы. 
Еще один московский ресто-
ратор, основатель сети кофе-
ен Игорь Журавлев получил 
награду «За вклад в развитие 
сервиса в сфере питания вне 
дома». А победителями в но-
минации «За вклад в развитие 
сферы гостеприимства в ма-
лых городах» стали отельеры 
Вадим Шеравнер и Ольга Ба-
ранова.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

ГЕННАДИЙ КОРОЛЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
РЕСТОРАТОРОВ И ОТЕЛЬЕРОВ РОССИИ
В этом году вручение премии 
приурочено к 25-летию ФРиО. 
Когда мы только организова-
ли федерацию, количество ре-
сторанов в Москве можно бы-
ло пересчитать по пальцам. 
А сегодня столица показывает 
удивительный результат 
в сфере гостеприимства. Здесь 
множество прекрасных заве-
дений, такого количества 
не найти ни в одной европей-
ской столице. И комитеты 
ФРиО делают все возможное 
для их комфортной работы.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В столице объя-
вили результаты 
Национальной 
премии «Гостеп-
риимство». На-
града вручается 
рестораторам 
и отельерам 
за вклад в от-
расль. «ВМ» по-
общалась с по-
бедителями кон-
курса. 

событие

Профилактическая беседа 
действует не хуже, чем штраф
Вчера сотрудники патруль-
но-постовой службы Линей-
ного управления полиции 
на станции Москва-Ленин-
градская провели рейд 
по незаконной торговле 
в электричках.

Командир взвода лейтенант 
полиции Вячеслав Гришечко 
и полицейский сержант Алек-
сандр Зенькин садятся в но-
венькую «Ласточку», которая 
отправляется по маршруту до 
станции Крюково. Незакон-
ной торговли в таких элек-
тричках почти нет, потому что 
в поездах улучшенной плани-
ровки есть охрана.
— Если и торгуют, то на пер-
ронах, — констатирует лейте-
нант Гришечко.
На станции Крюково, прямо 
на перроне, солидная пенсио-
нерка устанавливает расклад-
ной стул. В руках держит ко-
робку яиц.
— Гражданочка, здесь торго-
вать нельзя, — представив-
шись, предупреждают даму 
полицейские.
— А я и не собиралась прода-
вать, только хотела пропаган-
дировать экологически чи-
стый продукт — свойские яй-
ца, — выдвигает свою версию 
Елена Соколова. — Но нель-
зя — значит нельзя, ухожу!
Едем в сторону столицы. Со-
трудники рассказывают, что 
на нескольких станциях есть 
подземные переходы, в кото-
рых работают нелегальные 
торговцы. Проверяем. На 
Сходне — никого. Редкий слу-
чай, как считают полицей-
ские. А вот на станции Химки 
сразу двое. Причем торгуют 
продуктами питания в анти-
санитарных условиях. 
Один принес на продажу све-
жую зелень: пучки длинного 
лука, венички уже тронутой 
холодом петрушки. Офицеры 
полиции тут же интересуют-
ся, есть ли у гражданина раз-
решение на торговлю. Разу-
меется, документов нет!
— Я инвалид третьей груп-
пы, — оправдывается прода-
вец Карен Мовсесян, — пенсия 
маловата, сами знаете, а на по-
сильную работу не взяли. Не 

хватает на жизнь, выращиваю 
понемногу зелень, продаю. 
Все легче! Отпустите, пожа-
луйста! Я больше не буду...
В последнее, конечно, верится 
с трудом. Но полиция жалеет 
расстроенного человека.
— Идите домой, иначе соста-
вим протокол, и придется вам 
и так с небогатой пенсии еще 
и штраф оплатить! — строго 
говорит Карену сержант 
Александр Зенькин.
Дама, стоявшая неподалеку 
с банками домашнего варе-
нья, слышит разговор и начи-
нает сворачивать импровизи-
рованную лавку, не дожида-
ясь составления протокола.
— Ухожу, ребята, ухожу! Это 
ягоды с моей дачи, хотела 
лишнее продать... Извините 
уж, понимаю, что наруши-
ла! — причитает Оксана Голу-
бева.
Полицейские рассказывают, 
что с пожилыми людьми они 
стараются проводить профи-
лактические беседы, и это да-
ет результаты.

— За 2021 год моими коллега-
ми из ППС было составлено 
всего около 200 администра-
тивных протоколов за неза-
конную торговлю, — утверж-
дает командир взвода Вячес-
лав Гришечко.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ПЕТР ФЕДЧУК
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ПОЛИЦИИ 
ЛИНЕЙНОГО УПРАВЛЕНИЯ НА СТАНЦИИ 
МОСКВАЛЕНИНГРАДСКАЯ, 
ПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Наши сотрудники пресекают 
незаконную торговлю в элек-
тричках и на перронах стан-
ций. При выявлении наруше-
ний составляют администра-
тивные протоколы по статье 
«Осуществление предприни-
мательской деятельности 
без государственной реги-
страции и специального раз-
решения». Виновным грозит 
штраф от 500 до двух тысяч 
рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 13:30 Командир взвода патрульно-постовой 
службы Вячеслав Гришечко проводит профилактическую 
беседу с Оксаной Голубевой, торгующей консервацией 
на станции Химки

Сокровища Древней Греции 
достали с морского дна
Вчера в музее Международ-
ного нумизматического клу-
ба открылась выставка «Со-
кровища Древней Греции». 
Корреспондент «ВМ» первой 
ознакомилась с драгоценны-
ми экспонатами.

Полукруглая арка из белого 
камня словно вход в древне-
греческую сокровищницу. 
Здесь, в небольшом выставоч-
ном зале музея Международ-
ного нумизматического клу-
ба, представлено более ста 
древнегреческих монет. На 
первом стенде — бронзовые 
деньги с отчеканенными раз-
нообразными изображения-
ми на них. Они называются 
кизики. На одной — нос кора-
бля, на другой — крылатая 
женщина, на третьей — козел. 
И на каждой внизу выграви-
рована рыба — тунец. 
— Эти монеты выпускали 
в греческом полисе Миза, где 
торговали тунцом, — объяс-
няет экскурсовод, научный со-
трудник музея Международ-
ного нумизматического клуба 
Кристина Бакшутова. — 
Именно поэтому эту рыбу 
и чеканили на монетах. Рядом 
есть схожие, но уже с осе-
тром — из другого региона.
По словам экскурсовода, де-
нежные знаки VI–V веков до 
нашей эры с разными изобра-
жениями стали одними из 
первых монет не только Древ-
ней Греции, но и всего челове-
чества.
Ярким золотом переливаются 
и драгоценные монеты с отче-
каненными пшеничными ко-
лосками.
— Хлеб, в отличие от тунца, 
в этой местности не произво-
дили, его привозили из других 
регионов, — рассказывает 
Кристина Бакшутова. — Поэ-
тому его и нанесли на золотые 
монеты. Но это не значит, что 
за эти деньги обычно покупа-
ли хлеб. Золотом рассчитыва-
лись только аристократы, пла-
тили за более крупные покуп-
ки. Бытовые предметы и про-
дукты покупали за серебро 
и недрагоценные металлы.
Впрочем, чеканили на моне-
тах не только промысловые 

товары, но и мифических ге-
роев. Например, грифонов. 
Есть денежные знаки и с изо-
бражением греческих богов. 
А первым человеком, отчека-
ненным на монете, стал пол-
ководец Александр Македон-
ский. Однако его образ на пер-
вых деньгах похож скорее на 
античного бога.
— Монеты начали чеканить 
только после колонизации 
Древней Греции, — рассказы-
вает экскурсовод. — До этого 
расплачивались натуральным 
обменом: покупали товары за 
еду или даже животных. А вот 
в период колонизации уже по-
надобились деньги. В каждом 
полисе их можно было обме-
нять на местные монеты.
У стены в выставочном зале 
стоит большой аквариум. 
В нем — импровизированный 
берег, дома и синее море. По 
воде плывут деревянные суд-
на, а со дна золотом поблески-
вает что-то маленькое.
— В период колонизации гре-
ки расселялись по новым тер-
риториям, плыли по Среди-
земному и Черному морям, по 
различным рекам и другим 
водоемам, — рассказывает 
Кристина Бакшутова. — Слу-
чались и кораблекрушения, 
из-за чего сокровища, монеты 
оказывались в воде. Многие 

денежные знаки из представ-
ленной коллекции собраны 
именно с морского дна.
Выставка «Сокровища Древ-
ней Греции» будет открыта 
для посетителей до конца 
2022 года. Посмотреть экспо-
зицию может любой желаю-
щий по предварительной ре-
гистрации на сайте Междуна-
родного нумизматического 
клуба.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Вчера 16:05 Экскурсовод, научный сотрудник музея 
Кристина Бакшутова рассказывает о древних монетах

31 января 19:53 Заместитель генерального директора фонда «Росконгресс» Ольга Захарова (в центре) вручила награды лауреатам премии в номинации 
«За вклад в развитие сферы гостеприимства в малых городах России» — отельерам Вадиму Шеравнеру и Ольге Барановой 

Знаменитый Дом Анны Монс 
отреставрируют

Арктика становится территорией 
сотрудничества бизнесменов

Особняк конца XVII — начала 
XVIII века, в котором жила 
фаворитка царя Петра Вели-
кого Анна Монс, будет от-
крыт для посещения.

Дом голландских врачей Ван 
дер Гульстов, известный сре-
ди москвичей как Дом Анны 
Монс, находится в Басманном 
районе. Он давно объявлен 
объектом культурного насле-
дия. Однако особняк стоит на 
территории промышленного 
предприятия, и до недавнего 
времени доступ к нему для 
экскурсантов официально 
был закрыт. 
Долгое запустение не пошло 
на пользу старинному особня-
ку — он начал разрушаться 
и теперь требует серьезной 
реставрации. 
Столичные любители исто-
рии обратили внимание 
на ситуацию со старинным 
зданием и обратились непо-
средственно к главе государ-
ства. Вопрос был оперативно 
решен. 
Президент России Владимир 
Путин поручил правительству 

Москвы «принять меры по 
обеспечению визуального 
и непосредственного доступа 
к объекту культурного насле-
дия федерального значения 
«Палаты XVII в. (Дом Анны 
Монс)». Текст поручения опу-
бликован на официальном 
сайте Кремля.
— Я занимался этой пробле-
мой вместе с местными жите-
лями. Здание это имеет боль-
шую историческую ценность, 
поскольку оно единственное, 
оставшееся от знаменитой Не-
мецкой слободы времен Петра 
Первого, и оно помнит визиты 
самого царя. Теперь дело за ре-
ставрацией с полным восста-
новлением и сохранением 
исторического облика так, 
чтобы москвичи смогли посе-
щать здание с атмосферой пе-
тровских времен. Задача уни-
кальная, и решение властей 
открывает новые возможно-
сти, — считает историк-крае-
вед Георгий Саатчан. 
После реставрации дом от-
кроется для экскурсий.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

В Санкт-Петербурге 11–
13 апреля состоится VI Меж-
дународный форум «Аркти-
ка — территория диалога». 
Приглашены 2,5 тысячи го-
стей из более чем 50 стран.

Деловая программа форума 
состоит из шести тематиче-
ских блоков. Например, на 
площадке «Экономическое 
развитие» участники обсудят, 
как привлекать финансирова-
ние в проекты устойчивого 
развития Арктической зоны, 
оценят лучшие практики 
предпринимательской дея-
тельности. В блоке «Экология 
и климат в Арктике» гости по-
говорят о новых технологиях 
бережного отношения к при-
роде, о борьбе с загрязнением 
северных территорий быто-
выми отходами, а также эко-
логическом, социальном 
и корпоративном управлении 
в регионе. А в рамках блока 
«Международное сотрудниче-
ство в Арктике» состоятся 

III Саммит губернаторов Се-
верного форума, заседание 
Арктического экономическо-
го совета, а также бизнес-диа-
логи с участием предприни-
мателей из России и многих 
других государств.
— В архитектуре форума наш-
ли отражение многие ключе-
вые вопросы повестки дня 
Арктического совета, в кото-
ром наша страна председа-
тельствует в 2021–2023 годах. 
Рассчитываем внести значи-
тельный вклад в развитие 
и продвижение международ-
ной дискуссии об устойчивом 
развитии в высоких широ-
тах, — сообщил посол по осо-
бым поручениям МИД Рос-
сии, председатель Комитета 
старших лиц Арктического 
совета Николай Корчунов. 
Также в программу мероприя-
тия войдет Международный 
Арктический форум, который 
состоится в Архангельске.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Жителей столицы 
ждет похолодание

Иностранцу-террористу 
грозит двадцать лет тюрьмы

К концу недели температура 
воздуха в столице понизится 
на 7–8 градусов, заявил на-
учный руководитель Гидро-
метцентра России Роман 
Вильфанд (на фото). 

Он объяснил, что серьезное 
похолодание в Мо-
скве не должно ис-
пугать жителей 
столицы.
— Понятия «теп-
ло» и «холодно» не 
имеют абсолют-
ных характери-
стик и оценивают-
ся исключительно 
в сравнении. Действительно, 
температура воздуха к концу 
недели понизится на 7–8 гра-
дусов по сравнению с началом 
недели. Но она все равно бу-
дет выше средней сезонной 
нормы! Дело в том, что 31 ян-
варя и 1 февраля — самые хо-
лодные сутки. Однако в 2022 
году они оказались очень те-
плыми: в понедельник и втор-

ник температура была выше 
нормы на 7–9 градусов, что 
характерно для первой дека-
ды марта. Поэтому серьезное 
похолодание относительно 
теплой погоды в начале неде-
ли не будет субъективно вос-
приниматься как опасное. 

— В ночь на пятни-
цу температура бу-
дет достигать 7–10 
градусов ниже ну-
ля, а в ночь на суб-
боту — 10–15 гра-
дусов мороза. Ни-
каких серьезных 
осадков не ожида-
ется. Однако в вос-

кресенье вместе с похолода-
нием ожидается снег, — про-
гнозирует эксперт. 
Научный руководитель Ги-
дрометцентра добавил, что 
с понедельника температура 
воздуха в столице снова будет 
понижаться, после чего нач-
нутся оттепели. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Следователи ГСУ СК по Мо-
сковской области завершили 
расследование уголовного 
дела в отношении 21-летне-
го иностранца.

Молодому человеку предъяв-
лено обвинение сразу по не-
скольким статьям: «Террори-
стический акт», «Организация 
деятельности террористиче-
ской организации и участие 
в деятельности такой органи-
зации», «Прохождение обуче-
ния в целях осуществления 
террористической деятельно-
сти» и «Содействие террори-
стической деятельности».
— В июне 2021 года он приоб-
рел компоненты и оборудова-
ние, необходимые для изго-
товления взрывчатых ве-
ществ в домашних услови-
ях, — сообщила руководитель 
пресс-службы ГСУ СК по Мо-
сковской области Ольга Вра-

дий. — Также иностранный 
гражданин регулярно просма-
тривал в сети видеоролики 
с инструкциями, как изготав-
ливать взрывные устройства. 
Следователи изъяли на кон-
спиративной квартире заго-
товку такого устройства, про-
вели судебно-медицинскую, 
психолого-психиатрическую, 
взрыво-техническую и гене-
тическую экспертизы.
Задержанный оказывал фи-
нансовую помощь террори-
стической организации.
— Контрразведчики сработа-
ли профессионально, не-
сколько месяцев вели разра-
ботку и задержали злоумыш-
ленника, когда накопили до-
статочную доказательную 
базу, — рассказал ветеран 
ФСБ генерал-лейтенант Алек-
сандр Михайлов. 
Теперь виновному в подготов-
ке теракта грозит до 20 лет ли-
шения свободы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

громкое дело

БОГДАН БЕРКОВСКИЙ 
ГЛАВНЫЙ ХРАНИТЕЛЬ, ГЛАВНЫЙ 
ЭКСПЕРТ МУЗЕЯ МЕЖДУНАРОДНОГО 
НУМИЗМАТИЧЕСКОГО КЛУБА

Эта выставка очень ценная. 
Она рассказывает об основ-
ных этапах истории развития 
интереснейшей эпохи чело-
вечества: о событиях, которые 
там происходили, величай-
ших открытиях. Некоторые 
монеты можно увидеть в Мо-
скве только в нашем музее.
А на интерактивных план-
шетах на выставке представ-
лена детальная информация
о каждом экспонате. Интер-
активное наполнение выстав-
ки будет интересно и люби-
телям истории, и профессио-
налам.
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Столичную культурную жизнь сложно предста-
вить без Московской филармонии. Лучшие рос-
сийские и зарубежные музыканты играют здесь 
произведения, ставшие вечной классикой. Та-
лантливые исполнители, экспрессивные дири-
жеры и сотни преданных зрителей. Но что же 
происходит по ту сторону сцены, спрятанную 
от глаз посетителей? Завесу тайны приоткрыла 
корреспондент «ВМ».

Перед концертом

За кулисами Концертного зала имени 
П. И. Чайковского на столах лежат скрипки, из 
чехла выглядывает контрабас. А со сцены раз-
даются тихие звуки флейты. У музыкантов есть 
несколько вариантов, как настроиться перед 
концертом. Кто-то предпочитает сидеть в оди-
ночестве, кто-то, наоборот, общается с колле-
гами или друзьями, попивая кофе или чай, что-
бы отвлечься. А кто-то берет инструмент и идет 
на сцену, разыгрываясь и пропитываясь атмос-
ферой пустого зала, где многие годы играли 
лучшие из лучших.
Тех, кто выбирает последний вариант, немного. 
Тихие мелодии не выходят за пределы зала.
А за дверями уже собираются первые зрители. 
Вот по ступенькам поднимается пожилая пара. 
На женщине нарядное платье, волосы аккурат-
но убраны в пучок, на мужчине — белая рубаш-
ка и классический костюм. Пожалуй, так и вы-
глядят в представлении большинства наших 
соотечественников «типовые» посетители фи-
лармонии. Рядом идут две молодые девушки 
в радикально ином образе — джинсы, тонкие 
свитеры и кроссовки. Следом поднимаются ма-
ма с дочкой. Девочка — в простенькой рубашке 
и яркой юбке. Мама одета в повседневные брю-
ки и кофту. 
Публика самая разнообразная. Но есть у них 
кое-что общее — любовь и интерес к классиче-
ской музыке. 
И вот тишину тревожит первый звонок. 
В это время всех музыкантов, находящихся на 
сцене, просят уйти за кулисы. В зал запускают 
первых зрителей, которые рассаживаются на 
свои места.
За кулисами же в этот момент начинают соби-
раться музыканты. Идут последние приготовле-
ния — через 15 минут начнется выступление.
Второй звонок не заставляет себя ждать. Зал 
уже почти заполнен. Музыканты поправляют 
прически и одежду, убеждаются, что их инстру-
менты настроены и полностью готовы. Счет до 
начала концерта идет на минуты. Воздух как 
будто наэлектризовывается от нетерпения ар-
тистов выйти на сцену. 
Третий звонок, и за кулисами наступает почти 
полная тишина. Артисты выстраиваются для 
выхода на сцену. Три, два, один...
Кулисы открываются, и под аплодисменты лю-
бителей классической музыки сцена заполня-
ется музыкантами. Выходит дирижер Дмитрий 
Матвиенко. Взмах палочкой — и зал наполня-
ется первыми аккордами... 

Место моей юности

У Дмитрия Матвиенко с Московской филармо-
нией многолетняя история дружбы.
— Когда я учился в консерватории (Москов-
ская  государственная консерватория имени 
П. И. Чайковского. — «ВМ»), практически каж-
дый второй мой день проходил тут. Это было 
частью обучения. Так что я был преданным зри-
телем, — вспоминает Дмитрий.
А уже на пятом курсе он вышел на сцену в каче-
стве дирижера. Тогда Дмитрий Матвиенко вы-
ступил вместе с Государственным академиче-
ским симфоническим оркестром России 
им. Е. Ф. Светланова. 
— В тот вечер было много прекрасной музыки. 
Но если оркестр ее играл в миллионный раз, то 
я это делал практически впервые. А еще в зале 
сидел Владимир Михайлович Юровский (дири-
жер, художественный руководитель Симфони-
ческого оркестра Берлинского радио и  музы-
кальный директор Баварской оперы. — «ВМ»). 
Для меня это была двойная ответственность, — 
рассказывает Дмитрий Матвиенко.
Несмотря ни на что, концерт прошел очень хо-
рошо. Но сам Дмитрий признается, что это бы-
ла больше заслуга оркестра, чем его самого. 
Сейчас на сцене филармонии он чувствует себя 
как дома.
— Она очень удобная. Причем и для дириже-
ров, и для оркестра. Все друг друга очень хоро-
шо слышат. По удобству это одна из лучших пло-
щадок не только Москвы, но и России, — объ-
ясняет Матвиенко.
И конечно же, помогает аура сцены.
— Это особое место. Можете спросить у любого 
музыканта — подтвердит! Оно каким-то обра-
зом активизирует в тебе все ресурсы, которые 
находятся внутри, — рассказывает Дмитрий. — 
Иногда бывают стрессовые ситуации, напри-
мер, когда удается провести мало репетиций 
перед концертом. Но музыканты тебе говорят: 
«Маэстро, мы соберемся и сделаем все на сто 
процентов. По-другому тут не получится». 
По мнению дирижера, благодаря тому что на 
сцене филармонии выступали по-настоящему 
великие музыканты, это место стало намолен-
ным. Это чувствуется, когда делаешь первый 
шаг из-за кулис.
— По крайней мере у меня все это происходит 
именно так, — улыбается Дмитрий Матвиенко.

Ощущение дома

Кларнетист и дирижер Валентин Урюпин, му-
зыкальный руководитель «Новой Оперы», по-
знакомился с Московской филармонией еще 
ребенком.
— Я приходил сюда слушать свои первые в жиз-
ни симфонические концерты. Представлял се-
бя одним из музыкантов. И через какое-то вре-
мя это воплотилось в реальность: я стал прихо-

Московская государственная академическая филармония отметила свой вековой юбилей. Сто лет она стоит на передовой в воспитании 
будущего поколения и играет не последнюю роль в становлении новых звезд среди молодых артистов. Дальше — больше. В планах руководства филармонии 

привлечь еще больше зрителей в залы, в том числе и молодежь, после снятия всех антиковидных ограничений.  

22 января 19:49 Дирижер Дмитрий Матвиенко выступает на сцене Московской филармонии со студенческих лет 

Историческая роль филармонии состоит в развитии музыкального образования

Вечная классика 

ЮЛИЯ ПАНОВА
Корреспондент

Московская филармония открылась бла-
годаря инициативе искусствоведа, писа-
теля и государственного деятеля Анато-
лия Луначарского. Называлась она тогда 
Госфил Народного комиссариата просве-
щения. Но первые несколько лет после от-
крытия филармонии прошли для учреж-
дения сложно. Она четыре раза меняла 
свое название, то ликвидируясь, то созда-
ваясь заново, даже банкротилась. 
Во время войны филармония вела актив-
ную деятельность. С 23 июня 1941 года му-
зыканты начали проводить шефские кон-
церты для призывников. За первые десять 
дней было дано более тысячи концертов. 
К 1960 году симфонический оркестр фи-
лармонии становится всемирно извест-
ным. В 1980 году музыканты стали участ-
никами культурной программы ХХ летних 
Олимпийских игр в Москве.

ИСТОРИЯ

реплика

На нашей сцене выступают 
молодые артисты
АЛЕКСЕЙ ШАЛАШОВ
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОЙ ФИЛАРМОНИИ

На протяжении всей истории главными 
целями филармонии были и остаются соз-
дание, сохранение и приумножение тако-
го качества и богатства концертной жиз-
ни, без которой невозможно развить му-
зыкальную жизнь общества. В первом 
уставе русского музыкального общества 
его цель была сформулирована как «раз-
витие музыкального образования и вкуса 
к музыке в России». Для меня в этой фор-
мулировке содержит-
ся весь смысл нашей 
работы и стратегий. 
Во все времена исто-
рическая роль филар-
монии заключалась 
в поиске наиболее та-
лантливых исполните-
лей, создании и сохра-
нении творческих кол-
лективов, воспитании молодого поколе-
ния. Именно аудитория в конечном итоге 
создает критерии концертной жизни. Се-
годня на сцене филармонии выступают 
лучшие музыканты России и мира, талант-
ливые молодые музыканты, камерные ор-
кестры и разножанровые коллективы.
В честь 100-летия мы подготовили боль-
шую программу. Например, серия истори-
ческих концертов, каждый из которых 
связан с каким-то важным событием. Это 
может быть премьера сочинения, первая 
программа оркестра или первое высту-
пление известного музыканта. В програм-
ме много просветительских мероприятий 
и для нашей молодой публики. Молодые 
музыканты составляют треть нашей се-
годняшней афиши. Они выступают в серии 
концертов марафона «Звезды XXI века». 
А еще у нас есть программа «Мама, я ме-
ломан». Ей уже много лет, и она пользует-
ся огромным успехом среди подростков. 
Начинается концерт в 23 часа, потому что 
подразумевается, что наши слушатели 
уже взрослые. Это интерактивный проект, 
где программу составляют зрители вместе 
с музыкантами. А для более юной аудито-
рии есть «Язык музыки». Все это продол-
жает традиции филармонии по воспита-
нию молодежи. Мы считаем, что несем от-
ветственность за будущее поколение. 
Именно ответственность соединяет про-
шлое, настоящее и будущее музыкально-
го искусства. У нас два десятилетия суще-
ствует программа продвижения молодых 
музыкантов. Почти все лауреаты Конкурса 
Чайковского выступали многие годы в на-
ших программах, набираясь опыта. Сегод-
ня они уже не требуют большой поддерж-
ки, так как востребованы и их приглашают 
в лучшие оркестры. Для каждого класси-
ческая музыка по-особенному задевает 
струны души. Наверное, именно музыка 
отрывает человека от повседневности, на-
полняет жизнь новыми смыслами. Она аб-
страктна и не привязана к реальности. Се-
годня часть аудитории у нас дистанцион-
ная. Но мы уже более 15 лет транслируем 
концерты в интернете, поэтому, когда на-
чалась пандемия, получилось первыми 
выйти в онлайн. Тот концерт Дениса Ма-
цуева смотрели более четырех миллионов 
зрителей. Конечно, хотелось бы, чтобы 
публика вернулась в залы. Но то, что нас 
смотрят в России и за рубежом, для нас 
важно и ценно. Это популяризирует рос-
сийское исполнительское актуальное ис-
кусство. Серия исторических концертов, 
каждый из которых связан с каким-то со-
бытием — премьерой сочинения, первой 
программой оркестра, первым выступле-
нием известного музыканта. 

По его мнению, привлекать новых зрителей 
можно только одним — делать работу каче-
ственно и с любовью.
— Важно не выпускать из рук ни одного аспекта 
деятельности. Это и работа музыкантов, кон-
цертного зала, социальных сетей, которые по-
могают в общении с аудиторией. Если какой-то 
элемент из этой цепочки хромает, становится 
сложнее. Но в сочетании с правильными и ин-
тересными просветительскими проектами, ко-
торые сделаны не для галочки, а от чистого 
сердца, получается продумать хорошую страте-
гию, которая действительно работает, — гово-
рит Валентин Урюпин.

Не сбавляя обороты

О будущем в Московской филармонии думают 
постоянно. Казалось бы, празднуя столетний 
юбилей, можно немного сбавить темп, успоко-
иться и плыть по течению. Но не в этом случае! 
Руководство филармонии планирует продол-
жать двигаться вперед, воспитывая новые и но-
вые поколения будущих дирижеров, народных 
и заслуженных артистов, которые продолжат 
прославлять классическую музыку на междуна-
родном уровне.
Конечно, в период пандемии сложно говорить 
о том, как будет восстанавливаться поток ауди-
тории. Но в то, что после снятия всех ограниче-
ний публика в полном объеме вернется в зал, 
в филармонии верят. И допускают, что слушате-
лей станет даже больше.
— Аудитория — наша главная ценность. И мы 
очень хотим удержать постоянную публику 
и привлечь новую. У нас очень преданные слу-
шатели, — рассказали в пресс-службе столич-
ной филармонии.
И москвичи доказывают это не только словами, 
но и делом. Есть много тех, кто покупает абоне-
менты за год-полтора до начала концерта.
— И во время пандемии продажи упали несиль-
но. Наши зрители — это особые люди, которые, 
расставляя свои приоритеты, ставят духовную 
потребность выше многих других вещей, — до-
бавляют в пресс-службе.
Это ли не важный показатель того, что класси-
ческая музыка востребована?
Специально для самых преданных друзей фи-
лармонии в день ее рождения организовали 
уникальный концерт-реконструкцию. На сцену 
вышел Академический симфонический ор-
кестр филармонии под руководством дирижера 
Юрия Симонова. Музыканты исполнили произ-
ведения, которые впервые прозвучали сто лет 
назад в только открывшемся концертном зале. 
Это «Симфония № 9» Людвига ван Бетховена, 
«Гимн пифагорейцев восходящему солнцу» для 
хора, десяти флейт, двух арф и тубы Михаила 
Ипполитова-Иванова, «Поэма экстаза» Алек-
сандра Скрябина и другие.

Потом его повысили до солиста. Теперь же му-
зыкант хотя бы несколько раз в год выходит на 
эту сцену. Может показаться, что, играя на зна-
комой сцене, все делается механически, без 
особого энтузиазма. Но в случае с Никитой это 
не так. 
— Каждый раз приходит новая публика, зрите-
ли, — объясняет Никита.
По его ощущениям, это добавляет какие-то све-
жие впечатления, которые, накладываясь на 
старые, дарят сцене и эмоциям дополнитель-
ные краски. 
А еще роль играет престиж площадки. Когда 
Никита зовет на свои выступления друзей 
и знакомых, даже тех, кто не живет в Москве, 
проблем с тем, чтобы объяснить, куда надо при-
ехать, нет. 
— Все знают этот зал. Конечно, многие ино-
странцы путают филармонию и консервато-
рию, потому что и то и то носит имя Петра 
Ильича Чайковского. Но тем не менее они зна-
ют оба этих зала. И с удовольствием приходят, 
чтобы самостоятельно увидеть его, — говорит 
Борисоглебский.
Валентин Урюпин также обращает внимание 
на публику, которая приходит послушать про-
граммы.
— У нас в России достаточно уникальный воз-
растной ценз. В нашей стране на концерты хо-
дит много молодежи. Можно сказать прямо, 
что это происходит благодаря качественной 
стратегии, которую выстраивает филармония. 
Много проектов, которые создаются специаль-
но для молодежи. Например, «Мама, я мело-
ман». И приятно, что мне была оказана честь 
когда-то давно дирижировать первым концер-
том этого цикла, — говорит Урюпин.
До пандемии количество зрителей увеличива-
лось постоянно. Сейчас же из-за ограничений 
собирать полные залы нельзя.
— Но приятно видеть, что залы не пустеют. Лю-
ди продолжают ходить, покупать абонементы 
и ждать выступления любимых музыкантов, — 
отмечает Валентин Урюпин.

дить сюда в качестве исполнителя, — говорит 
Валентин Урюпин.
Коллектив филармонии поддерживал молодо-
го музыканта.
— Было большое доверие ко мне, за что я бес-
конечно благодарен. У нас за плечами большое 
общее прошлое и, надеюсь, не менее яркое бу-
дущее, — рассказывает дирижер.
Часто бывает, что инициаторами музыкально-
го образования становятся родители. Именно 
мамы, папы, бабушки и дедушки решают от-
дать ребенка в музыкальную школу, объясня-
ют, что это будет полезно для его развития.

— У меня не было никакого принуждения. 
Я, кажется, с самого бессознательного возраста 
не видел себя никем, кроме музыканта, — гово-
рит Урюпин.
Свой дебют на сцене Концертного зала Чайков-
ского он бережно хранит в памяти. 
— Первые выходы не забываются. Это было 
в 2010 году. Концерт был днем, я выступал с Го-
сударственным симфоническим оркестром 
«Новая Россия». Кстати, я до сих пор с ними дру-
жу, — вспоминает дирижер. — Иногда бывает, 
что концерты и выступления сливаются в одну 
кашу, но, думаю, я могу припомнить каждый, 
который провел в филармонии.
Скрипач, солист Московской филармонии, лау-
реат международных конкурсов и заслужен-
ный артист России Никита Борисоглебский во-
обще ставит между словами «филармония» 
и «дом» знак равенства. Это два неразрывных 
понятия для него. 
— Сложно выделить что-то одно в этой площад-
ке, что дает ощущение того, что ты чувствуешь 
здесь себя как дома. Наверное, это началось 
в 2004 году, когда я, будучи студентом, попал 
в артисты филармонии, — рассказывает Ники-
та Борисоглебский. 

Ежегодно Московская филармония проводит более 
1000 концертов для более чем 600 000 слушателей. 
С 2015 года за сезон продается более 100 000 абоне-
ментов. В рамках российского проекта «Всероссийские 
филармонические сезоны» музыканты ежегодно дава-
ли более 120 концертов. Ежегодно филармония про-
водит около 320 прямых трансляций. На сайте учреж-
дения есть 3000 бесплатных видеозаписей, которые 
знакомят с известными и перспективными артистами.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Большое 
количество 
молодых людей 
с удовольствием 
приходит 
на концерты
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По снежному холсту рисуют 
лыжи радость

В состязаниях участвовали 
лыжники самых разных воз-
растов. Наш корреспондент 
пообщался с участниками со-
ревнований прямо на лыжной 
трассе в бору и в дополнение 
к нужной информации полу-
чил хороший бонус — заряд 
хорошего настроения.  
Сосны, елки, веселый гомон 
лыжников на прекрасно ука-
танной снежной трассе... 
К 11:00 фаунистический за-
казник «Долгие пруды» пре-
вратился в настоящий лыж-
ный стадион. И не только. 
Художница и преподаватель 
рисования Лени Сморагдова 
из Останкинского района 
приехала сюда и для того, 
чтобы принять участие 
в старте, и чтобы, как она го-
ворит, «напитаться яркими 
впечатлениями».
— Возможно, после этой гон-
ки в моей коллекции появится 
новая картина. Какая — это 
сюрприз, потому что самое 
главное для художника — со-
бирать впечатления и потом 
выливать их на холсты, бумагу 
или другие носители. Мы экс-
плуатируем мир ради искус-
ства. Сегодня, можно сказать, 
по снежному холсту рисуют 
лыжи радость... Нам очень по-
везло нынче с погодой. Зеле-
ная хвоя на деревьях покрыта 

снежной крошкой — это соз-
дает отличное настроение для 
творчества, — поделилась ху-
дожница небольшой частью 
полученных эмоций — по-
больше приберегла для рабо-
ты в своей мастерской.
Чтобы принять участие в сво-
их первых лыжных соревнова-
ниях, она арендовала лыжи на 
ВДНХ и в состязаниях женщин 
старше 30 лет одна из первых 
преодолела дистанцию 3 км.
Семейная чета Локтионо-
вых — Константин и Татья-
на — на районных соревнова-
ниях в Отрадном завоевали 
право защищать честь своего 
района на окружных состяза-
ниях, где яростно вступили 
в борьбу за медали в возраст-
ной категории старше 50 лет.

— Мы с женой давние любите-
ли лыжных гонок, нам дома 
зимой не сидится, регулярно 
принимаем участие в лыжных 
забегах. А медали не так важ-
ны для нас. Главное — почув-
ствовать дух сорев-
нований, зарядить-
ся положительны-
ми эмоциями. 
Знамо же, что в здо-
ровом теле — здо-
ровый дух, — гово-
рил после финиша 
на дистанции 5 км 
глава семейства Локтионовых.
В этих окружных соревнова-
ниях могли принять участие 
любители спорта от 18 лет 
и старше. Единственное огра-
ничение — для мастеров 
спорта по лыжным гонкам. 

Они могли включиться в спор 
за медали с любителями, толь-
ко перешагнув 50-летний ру-
беж. Мастеру спорта, много-
кратному участнику лыжных 
марафонов Геннадию Ве-

личкевичу — 54 го-
да, неудивительно, 
что он является 
лиде ром коман-
ды Алексеевского 
района, которую 
организовал Сер-
гей Фролкин — ру-
ководитель струк-

турного подразделения спор-
тивно-досугового центра 
«Алексеевский». Именно этот 
коллектив, как и год назад, за-
нял первое общекомандное 
место по итогам окружных со-
стязаний.

— Мы всегда серьезно подхо-
дим к каждому этапу окруж-
ной спартакиады, будь это 
лыжные гонки или волейбол. 
Для меня важно, чтобы как 
можно больше жителей наше-
го района занимались спор-
том, потому что помним ло-
зунг «Здоровая нация — 
счастливая Россия», — расска-
зал Сергей Фролкин.
Награды победителям и при-
зерам состязаний по лыжным 
гонкам вручил судья соревно-
ваний — Нурлан Гамидулла-
ев, который пожелал всем 
участникам чаще видеться на 
лыжне. Ну хотя бы раз в год.
— Ежегодные окружные со-
ревнования по лыжным гон-
кам уже не первый год прово-
дятся у нас на Долгих пру-

дах, — говорит старший инст-
руктор-методист Управления 
по развитию массового спорта 
в СВАО Москвы ГБУ «Мос-
горспорт» Москомспорта 
Александр Вавилов. — Трасса 
популярная, хорошая во всех 
смыслах. Мы ее тщательно го-
товим, внимательно смотрим 
за ней. До пандемии здесь по 
300–400 человек принимали 
участие в забегах. После гонок 
мы всегда устраивали друже-
ское чаепитие. Сегодня участ-
ников меньше, но мы надеем-
ся, что когда пройдет это не-
простое время, любители лыж-
ных гонок вновь начнут 
массово заниматься этим пре-
красным видом спорта, тем 
более на такой великолепной 
трассе.

22 января 2022 года. Фаунистический заказник «Долгие пруды». Лучшие лыжницы СВАО стартуют в забеге на дистанцию 3 километра. Погода нормальная, 
лыжня — подготовленная, экипировка — отменная. Все бегут с отличным настроением

Состоялись 
окружные сорев-
нования по лыж-
ным гонкам 
в рамках спарта-
киады «Спорт 
для всех»: Кубок 
префекта 
СВАО-2022, в ко-
торых приняли 
участие более 
100 человек.

ПАВЕЛ ДАВЫДОВ
ИНСТРУКТОРМЕТОДИСТ ЦФКИС ЮАО 
МОСКВЫ МОСКОМСПОРТА
В каждом районе нашего 
округа есть хоккейные пло-
щадки, где работают наши 
детские тренеры. Если мы ви-
дим, что в детской районной 
команде появился перспек-
тивный мальчик, то рекомен-
дуем ему попробовать свои си-
лы в хоккейной спортшколе — 
ищем и находим таланты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

секции

Московская академия 
гимнастики

 Царицыно
Бирюлевская ул., 9.
Клуб раннего развития 
детей (с 1,5 года) и само-
совершенствования 
взрослых. Направле-
ния: гимнастика спор-
тивная, художествен-
ная, акробатика, стрет-
чинг, паркур, воздуш-
ные полотна. 
Высококвалифициро-
ванные тренеры. Обору-
дованный зал. Персо-
нальные занятия.

Каток «Сказка»
 Крылатское

Крылатская ул., 18.
Крытый каток с нату-
ральным ледовым по-
крытием. Работают сек-
ции хоккея и фигурного 
катания.

■
Лыжный клуб 
«Измайлово»

 Измайловская
Измайловский пр-т, 77, 
корп. 2.
Обучение технике бега
и движения на лыжах, 
подбор и подготовка 
снаряжения. Трениров-
ки, участие в соревно-
ваниях.

зимний спорт

Зимние морозы только раззадорили любителей спорта. В этом убедился корреспондент «ВМ», который успел за отведенное время побывать далеко не на всех 
мероприятиях, на которых желал бы присутствовать. Но впечатлений и эмоций он набрал вдоволь. Судите сами. Состоялись и красивейшие состязания лыжников 
в сказочном пейзаже, и азартные поединки хоккейных команд, и хитроумные розыгрыши теннисных партий... 

Шесть медалей у наших юных 
мастеров рукопашного боя

Катки приглашают 
на лед горожан

ПИЛОТЫ МО
СКВЫ И ТВЕРИ 
ЗАВОЕВАЛИ 
ЗОЛОТЫЕ 
МЕДАЛИ КУБКА 
ПО ТРЕКОВЫМ 
ГОНКАМ НА РЕ
ГИОНАЛЬНЫХ 
СОРЕВНОВАНИЯХ

212
АТЛЕТОВ БУДУТ 
ПРЕДСТАВЛЯТЬ 
РОССИЮ 
НА ОЛИМПИАДЕ 
В ПЕКИНЕ

Степ-аэробика 
для школьников

Проект «Мой 
спортивный район» 

В Звенигороде прошел турнир по армейскому рукопашно-
му бою под названием «Рождественская звезда». Шесть 
призовых мест в соревновании с сильными соперниками 
завоевали юные бойцы из Московского дворца пионеров. 
Бронзу в своих возрастных категориях завоевали жители 
столицы Андрей Елисеев, Алексей Щетнев, Максим Бальза-
мов, Алексей Легостаев и Никита Новожилов. Серебро выи-
грал Дмитрий Соколов. Юные спортсмены продемонстри-
ровали не только отличную технику, но и показали непоко-
лебимую волю к победе.

Все 18 бесплатных столичных катков 
продолжили работу после завершения 
рождественского фестиваля. Ледовые 
катки зимнего фестиваля «Путешествие 
в Рождество» являются одними из самых 
популярных локаций, куда приходят 
и москвичи, и туристы. Они будут рабо-
тать, пока позволяет погода. Для ката-
ния нужна предварительная регистра-
ция на сайте «Московские сезоны».

В школе № 1125 имени Я. Н. Федоренко 
прошел мастер-класс по фитнес-аэроби-
ке. Занятие для воспитанников до-
школьных групп провела София Поли-
на — чемпионка мира, Европы и России. 
Дети разучили несколько движений 
степ-аэробики и выполнили упражне-
ния под музыку. Многие решили запи-
саться в секцию степ-аэробики, которая 
работает в школе.

25 января в шести районах Москвы 
стартовал пилотный проект «Мой 
спортивный район», организован-
ный столичным Департаментом 
спорта совместно с центрами гос-
услуг «Мои документы». 

Совместная заявка Москвы и Перми участвует в конкурсе на проведение 
чемпионата Европы по баскетболу 2025 годановости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Футбол — 
удивительная игра

В футбол я серьезно играл до второго 
курса университета, пока не порвал 
«кресты». Из-за травмы колена с этим 
спортом мне пришлось закончить 
в 18 лет. Хотя изредка я играю за ко-
манду «Матч ТВ», и как бы мне ни было 
трудно поспевать за молодыми ребята-
ми, перепасовку затеять на поле — это 
я с удовольствием. С возрастом стал 
гораздо больше времени уделять заня-

тиям спортом. В Москве есть места, где можно отлично 
покататься на лыжах. Сегодня, например, я проехал 10 км 
коньковым ходом. Продышался с утра — и весь день бо-
дрячком. Завтра в хоккей поиграю. Как минимум 10 тысяч 
шагов в день — эту норму я стараюсь выполнять. Верю ли 
я в то, что сборная России сумеет пробиться на ЧМ-2022 
в Катаре? Конечно, верю. Но футбол — это огромная рабо-
та и стечение обстоятельств. Нужно, чтобы где-то повезло, 
чтобы судья не допускал ошибок. То есть это не вопрос ве-
ры. Я считаю, что шансы у нас абсолютно равные с сопер-
никами, и нам очень повезло, что оба 
стыковых матча состоятся в Москве. 
Помимо веры, должна быть еще объ-
ективная оценка возможностей игра-
ющих команд и большая-большая ра-
бота команды и тренерского штаба. 
Я бы сказал, что шансы с Польшей — 
где-то 60 на 40 в нашу пользу, особенно 
учитывая, что мы играем дома. А вот 
со шведами, если они свой стыковой 
матч выиграют, а я думаю, что они по-
бедят, будет очень тяжело. Сборная 
Швеции по стилю игры неприятная 
команда для всех соперников, а для 
нас — в особенности. Но сначала нуж-
но пройти Польшу.
Футбол, как кто-то сказал, — это маленькая модель госу-
дарства. Наблюдая процессы, которые происходят в на-
циональном футболе, можно достаточно безошибочно 
составить представление о том, что происходит в той или 
иной стране. У нас в России особо нет частного бизнеса, 
заинтересованного тратить деньги на профессиональ-
ный спорт, тем более в таком количестве, которого требу-
ет футбол. У нас не так, как где-нибудь в Италии, где вла-
делец, например, кондитерской фабрики может позво-
лить себе иметь профессиональную футбольную коман-
ду. Хотя и в Италии из-за кризиса большие клубы ищут 
инвесторов за границей. По той же причине в европей-
ские футбольные клубы приходят американские, азиат-
ские и ближневосточные владельцы. То есть этот процесс 
затрагивает не только Россию, где априори никогда не 
было частного футбола. Я думаю, что отправлять на дно 
наш футбол и ерничать по этому поводу не нужно. Просто 
так на данный момент складываются обстоятельства, это 
не чья-то злая воля. Молодое поколение россиян, к сожа-
лению, футбол почти не смотрит. Хотя молодежь гоняет 
мяч, но они — не болельщики в представлении моего по-
коления. Подход к просмотру футбола в нашей стране ме-
няется, это становится развлечением, а не увлечением 
жизни, как это было для людей моего поколения. Поэтому 
скандалы, не связанные напрямую с футболом, обсужда-
ются больше.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
ЧЕРДАНЦЕВ
СПОРТИВНЫЙ 
КОММЕНТАТОР

мнение

Хоккею все возрасты покорны
Вечерний хоккейный матч 
между командами «Нагатин-
ский Затон» и «Аннино» при-
влек внимание жителей 
близлежащих домов и кор-
респондента «ВМ». Игроки 
2007–2008-х годов рожде-
ния на открытой ледовой 
площадке (ул. Затонная, 22) 
продемонстрировали свое 
мастерство в окружных со-
ревнованиях в рамках Мо-
сковской комплексной меж-
окружной спартакиады «Мо-
сковский двор — спортив-
ный двор».

Команда из Аннина изначаль-
но считалась фаворитом всего 
окружного турнира среди се-
ми команд. Этот коллектив 
тренирует общественник Ни-
колай Федорович Павлов. 
К сожалению, из-за болезни 
он не смог присутствовать на 
этой игре. Но игроки ХК «Ан-
нино» его не подвели и вновь 
одержали победу.
— Наш хоккейный клуб суще-
ствует с 1989 года. Более 
30 лет тренер Николай Павлов 
обучает азам хок-
кея мальчишек 
своего района. 
Каждый год более 
80 детей занима-
ются спортом под 
его опекой. За эти 
годы ХК «Аннино» 

неоднократно побеждал не 
только на окружных, но и на 
городских соревнованиях, 
принимал участие в первен-
ствах России, — рассказала 
менеджер ХК «Аннино» Ольга 
Драгушина.

У команды «Нага-
тинский Затон» мо-
лодой тренер Сер-
гей Обушко. Во-
семь лет он разви-
вает хоккей в этом 
районе, и сам в ка-
честве хоккеиста 

участвует в соревнованиях 
Ночной хоккейной лиги.
— Мы принимаем ребят в сек-
цию с четырехлетнего возрас-
та, было бы желание кататься 
на коньках и играть в хоккей 
бесплатно, — говорит он.
Лучшими игроками поединка 
стали капитаны команд — 
Иван Голышев (ХК «Аннино») 
и Илья Пинегин («Нагатин-
ский Затон»). Обоим по 14 лет, 
и оба играют в хоккей ради 
удовольствия и поддержания 
хорошей спортивной формы. 

ЮАО

Страницу подготовил 
РУСЛАН КАРМАНОВ edit@vm.ru

Теннисному клубу «Таганский» 
исполнилось двенадцать лет
Рано утром 16 января в ФОК 
«На Таганке» состоялся Рож-
дественский турнир по тен-
нису в парном разряде среди 
ветеранов. Благодаря под-
держке Москомспорта актив-
но развивают эту замечатель-
ную игру в ЦАО основатели 
теннисного клуба «Таган-
ский» — семейная пара Вик-
тор Громов и Елена Гусева.

Этот клуб был создан в 2010 
году. Сегодня в нем состоят 
более 100 человек.
— У нас во Дворце 
детского спорта 
много лет собира-
лись теннисисты-
любители. Они 
играли на старом 
корте, а потом был 
организован клуб. 
Его идея принадлежит мо-
сковскому правительству. Са-
мому старшему среди нас, 
Дмитрию Луневу , — 81 год, 
младшему — 12 лет, — расска-
зывает председатель клуба 
Виктор Громов, пока идут со-
ревнования ветеранов. Тен-
нисные турниры проходят 
в ЦАО почти каждое воскре-
сенье.
Сегодня лучшую игру проде-
монстрировала пара Юрий 

Куряков — Оскар Мельцес, ко-
торая стала победителем со-
ревнований.
— Мне через два месяца ис-
полнится 70 лет, я пенсионер, 
ветеран труда. Лет в 30 начал 
играть и надеюсь, что до кон-
ца своих дней буду получать 
удовольствие от этого вида 
спорта, — рассказал Юрий Ку-
ряков.
Неофициальный приз симпа-
тий, безусловно, заслужила 
своей великолепной игрой 

Ирина Сварин-
ская — активней-
ший член теннис-
ного клуба «Таган-
ский».
— У нашего клуба 
есть открытая пло-
щадка в Ковровом 
переулке, 15. Там 

мы организовали регулярные 
занятия для жителей. Сейчас 
префектура ЦАО заканчивает 
строительство еще одного 
корта по адресу: Нижегород-
ская ул., 17, — рассказала 
Ирина Сваринская.
— Мне доводилось подготав-
ливать ракетки участникам 
и большим мастерам тенниса 
во время Кубка Кремля. Там 
я познакомился со многими 
выдающимися игроками. 

Двое из них, Звонарева и Оль-
ховский, откликнулись на мое 
предложение помогать наше-
му клубу развивать теннис 
в ЦАО. Теперь, когда на люби-
тельский корт приходят такие 
звезды, — это отличный сти-
мул начать заниматься тенни-
сом. Надеюсь, вскоре у нас 
в округе появится инструк-
тор, который будет бесплатно 
тренировать детей на посто-
янной основе , и наш клуб по-
полнят юные любители тен-
ниса, — поделился планами 
председатель клуба Виктор 
Громов.
Верится: у него получится.

ЦАО

СВАО

Корт в Ковровом пере-
улке, 15, носит имя побе-
дительницы пяти турни-
ров «Большого шлема» 
Веры Звонаревой, кото-
рая проводит там мастер-
классы. Площадка 
на Ниже городской ули-
це будет носить имя еще 
одного известного тенни-
систа — Андрея Ольхов-
ского.

кстати

14 января 18:20 Ледовая площадка на ул. Затонная, 22. Команда «Нагатинский Затон» 
(в белой форме) атакует ворота ХК «Аннино», но в этот раз безуспешно
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точка Сегодня точку в номере ставят Ксения Борзых с сыном Родионом. Они пришли посмотреть на экспозицию «Ступа, исполняющая желания». На выставке под открытым 
небом разместили «путешествующую» Ступу, аналогичную тем, что находятся в храмах Непала, Индии и Тибета. Чтобы мечты осуществились, нужно несколько раз 
обойти ее, держа в голове хорошие позитивные мысли. Лучше всего двигаться по ходу движения Солнца. Увидеть Ступу можно около Московского буддийского цен-
тра Алмазного пути традиции Карма Кагью. Сама Ксения — практикующий буддист уже около 12 лет. Вместе с сыном она приехала из Калининграда на мероприятия 
центра. Девушка говорит, что мечтает, чтобы Ступа осталась в центре на постоянной основе. По словам Ксении, церемония открытия была захватывающей. Теперь 
до конца февраля все желающие могут полюбоваться на буддийский символ, который принесет им счастье и удачу.

Более половины 
российских фирм 
выживают за счет 
займов. И как вам?

ВЛАДИМИР ЕМЕЛЬЯНОВ
ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА 
ПО ИННОВАЦИОННОМУ РАЗВИТИЮ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Развитие через кредитование 
в наших условиях — един-
ственный вариант. Слишком 
мало времени прошло в по-
пытке устройства капитализ-
ма, достаточных собственных 
средств бизнес еще не нако-
пил. Так что история с закре-
дитованностью вполне нор-
мальна, и она останется на-
долго. Главный путь развития 
в этом направлении — цифро-
визация активов, которая по-
зволит избавляться от посред-
ничества банков. Кроме того, 
инвесторы, представленные 
физлицами, смогут направ-
лять деньги напрямую пред-
приятиям.

ЛАЗАРЬ БАДАЛОВ
ДОЦЕНТ ДЕПАРТАМЕНТА МИРОВЫХ 
ФИНАНСОВ ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Если мы посмотрим на внеш-
ний долг России, который 
включает в себя и государ-
ственный, и корпоративный, 
то около 80 процентов прихо-
дится как раз на нефинан-
совый сектор, на наши корпо-
рации, крупные предприятия, 

в том числе ключевые го-
сударственные компании. 
И этот момент играет нега-
тивную роль в ситуации санк-
ционного давления. Получа-
ется, что хотя внешний долг 
самой страны у нас один из 
самых маленьких в мире, но 
корпоративная зависимость 
нашей экономики от зарубеж-
ных вкладчиков довольно 
сильная. И если они массово 
потребуют возврата долгов, 
то это может спровоцировать 
кризисную ситуацию, в кото-
рой государству придется спа-
сать компании за счет нацио-
нальных резервов. То есть за 
счет нас с вами.

ОЛЕГ СКВОРЦОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ

Без кредитов российская эко-
номика жить не может. Тут все 
дело в величине займов. 
С точки зрения банков, низ-
кая закредитованность плоха, 
потому что банковские сред-
ства перестают работать. Вы-
сокая — тоже плоха. Велики 
риски невозврата долгов. Но 
уровень закредитованности 
около 50 процентов вполне 
нормален. 

По данным международной аудиторско-консалтинго-
вой компании, более половины активов российского 
бизнеса сформированы за счет долгов. Большая их 
часть обеспечивается займами. При этом нормой счита-
ется доля собственных средств от 50 процентов. 

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

...И дыроколом 
по голове!

С первого марта работодатели долж-
ны будут учитывать «микроповрежде-
ния» сотрудников на производстве. 
Микроповреждение — это синяк, ца-
рапина. Каждую такую «мелкую не-
приятность» работодатель должен бу-
дет зафиксировать. Написать: кто, 
когда и как нанес себе увечье. Хранить 
информацию как минимум год.
Понятно, что если произошло что-то 

серьезное, с вызовом медработников — травма становит-
ся предметом разбирательства, и встает вопрос о матери-
альной компенсации ущерба. И то трудно, порой невоз-
можно, доказать, что «предприятие должно». Как прави-
ло, виноватым оказывается сам работник, который сунул 
пальцы в розетку, уронил на себя станок, упал сам… В ма-
леньком магазинчике рядом с моим домом, практически 
на моих глазах, произошло страшное: там продавщица, 
которую знаю, кажется, сто лет, поставила табуретку и по-
лезла достать с верхней полки банку с зеленым горошком. 
Не удержала равновесие, упала, и так 
неудачно, — сломала позвоночник. 
Долгие суды и разбирательства длятся 
до сих пор, и действительно, ведь тут 
очень спорная ситуация. Не было 
стремянки, неудобно расставлены то-
вары — виноват работодатель. Но за-
чем полезла сама, немолодая, почему 
не позвала подсобного рабочего? 
Женщину ужасно жаль.
Но — мелкие травмы? Поцарапался 
листом бумаги. Ударился об угол сто-
ла. Ковырял карандашом в ухе и прот-
кнул барабанную перепонку.
Важный вопрос, как именно работода-
тель узнает о царапках. Не будет же 
шеф лично осматривать каждого сотрудника ежедневно? 
Минтруд и это предусмотрел. Поцарапанный и ушиблен-
ный должен сам прийти к начальнику и все честно рас-
сказать. Как дошел до жизни такой? Где ушибся, что слу-
чилось? Начальник же, в свою очередь, должен выслу-
шать и провести внутреннее расследование, чтобы 
в дальнейшем подобного не случалось. В журнал, опять 
же, занести данные происшествия.
Почему-то вспомнился любимый фильм «Курьер» и про-
исшествие с дыроколом. Ну тем самым, которым «по баш-
ке». По просьбе коллег незадачливый новичок-курьер 
лезет на подоконник, чтобы открыть форточку, становит-
ся на рукописи, падает на пол. Фраппирует начальника, 
Панкратова-Черного, дескать — дыроколом по голове!.. 
Ого, удивляется усатый Панкратов. Рассказывает о проис-
шествии по телефону… Блистательная сценка, каждый 
может рассказать много подобного из своей унылой 
офисной жизни.
С весны этого года условный Панкратов-Черный не щеки 
будет надувать и удивляться, а фиксировать в журнале 
царапок, что же произошло с курьером Иваном. И, кста-
ти, нет худа без добра: глядишь, и папки на подоконнике 
разберут, и дырокол положат на полку в шкаф.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар
Интегрированная 
команда — 
эффективная команда
https://hr-integrated-team-
eff ective-team.events.
sk.ru/#event_widgets_
About-show
2 февраля, 17:00, бесплатно
На онлайн-встрече гости узнают 
о современных трендах эффек-
тивного командообразования. 
Опытный эксперт расскажет, как 
выстроить систему адаптации 
коллектива при расширении 
штата. Еще одной важной темой 
встречи станет действенный 
алгоритм согласования целей 
между сотрудниками компании. 
Эксперт научит предпринимате-
лей, как с помощью четырех во-
просов планирования добиться 
слаженной работы команды.

Мастер-класс
Антикризисные 
коммуникации: правила, 
кейсы, воркшоп
D1  Сколково
Большой бульвар, 42, корп. 1
Технопарк «Сколково»
2 февраля, 18:30, бесплатно
Бизнесменам расскажут 
о самых распространенных 
ошибках и блистательных по-
бедах предпринимателей при 
взаимодействии с клиентами, 
потребителями, СМИ и властью 
в медиапространстве. Эксперт 
поделится советами, как все это 
можно использовать в контек-
сте стартапов. Кроме того, гости 
мероприятия узнают, какие 
темы не стоит выносить в он-
лайн, можно ли публиковать 

негативный отзыв о клиенте, 
партнере или инвесторе. До-
полнительно на встрече обсудят 
вопросы об антикризисных 
коммуникациях на примере 
их проектов и стартапов.

Лекция
Секрет упаковки ДНК. 
Жизнь под контролем 
структуры

 Павелецкая
Ул. Дубининская, 20, стр. 1
Библиотека «Научка»
2 февраля, 19:30, бесплатно
Кандидат биологических наук 
расскажет слушателям, что 
такое ДНК, из чего она состоит 
и к каким болезням может 
привести «поломка» этой 
молекулы. Кроме того, эксперт 
поделится методами изучения 
регуляции работы генов.

Тренинг
Как построить 
профессиональный 
бренд
https://hr-build-professional-
brand.events.sk.ru/#event_
widgets_About-show
3 февраля, 17:00, бесплатно
Гости узнают, что такое про-
фессиональный бренд и как 
он влияет на карьеру, зачем 
нужно инвестировать в разви-
тие своего профессионального 
бренда. Эксперт расскажет, 
из каких частей состоит процесс 
роста бренда, о чем важно знать 
при его «упаковке» и как он 
может повлиять на стоимость 
товаров и услуг, которые произ-
водит компания, на отечествен-
ном и зарубежном рынках. 

деловая афишаСудьбоносный день для всех народов 
Советского Союза

Cегодня отмечается День 
воин ской славы России — 
День разгрома немецко-фа-
шистских войск в Сталин-
градской битве.

Этому событию 79-летней 
давности предшествовала од-
на из самых больших военных 
неудач, которую испытала не-
мецкая армия на Восточном 
фронте. Начальнику штаба 
64-й армии генерал-майору 
Ивану Ласкину сдался в плен 
командующий окруженной 
немецкой группировкой 
фельдмаршал Фридрих Пау-
люс. Гитлер присвоил своему 
генералу высшее воинское 
звание за несколько дней до 
сдачи в плен — с расчетом, что 
такой крупный чин в плен 
сдаться не сможет и покончит 
жизнь самоубийством. Оказа-
лось, что Гитлер знал Паулюса 
недостаточно хорошо.
«Подвальная комната была 
небольшой, похожей на склеп. 
Заложив руки за спину, фель-

дмаршал ходил вдоль бетон-
ной стены, как загнанный 
зверь. Я назвал себя и объявил 
его пленником. Паулюс на ло-
маном русском языке произ-
нес, видимо, давно приготов-
ленную фразу: «Фельдмаршал 
Паулюс сдается Красной ар-
мии в плен», — вспоминал 
о своей встрече с фельдмарша-

лом Паулюсом генерал-майор 
Иван Ласкин. Следом за ко-
мандующим сложили оружие 
сотни тысяч фашистов и их 
союзников, оказавшихся 
в кольце блокады Красной ар-
мии. Город, который они так 
стремились захватить, стал 
для многих из них могилой. 
Уцелевшие в котле сочли для 

себя избавлением оказаться 
в советском плену, который 
многие благополучно пере-
жили, в отличие от пленных 
красноармейцев. 
Слово «Сталинград» стало 
символом победы и стойко-
сти России для всего мира. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ 
g.okorokov@vm.ru

дата
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ
ВОЕННЫЙ ИСТОРИК

Победу советских войск 
под Сталинградом можно 
с полным правом назвать вы-
страданной. В тяжелой борьбе 
в те месяцы Красная армия 
на южном участке Восточного 
фронта отходила к естествен-
ному рубежу — реке Волге. 
В тяжелейших условиях фронт 
удалось удержать и сформи-
ровать резервы. Серьезным 
успехом стало создание круп-
ных самостоятельных танко-
вых соединений, изменивших 
ситуацию на фронте коренным 
образом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовил ИМЯ ФАМИЛИЯ
edit@vm.ru

Провели реформу флота, отделили церковь от школы
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили 
в этот день много лет назад 
и повлияли на ход истории. 

1732 год.В России указом 
императрицы Анны Иоан-
новны учреждена Воинская 
морская комиссия. Она сфор-
мулировала первую военно-
морскую доктрину России. 

1918 год.Совет народных 
комиссаров РСФСР принял 
декрет «Об отделении Церк-
ви от государства и школы», 
провозгласив свободу веро-
исповедания и заложив ос-
новы для воспитания науч-
ного мировоззрения. 

1920 год. Ликвидировано 
Хивинское ханство на терри-
тории Узбекистана. В ноябре 
1919 года там началось вос-
стание. Красная армия раз-

громила войска хана Саид 
Абдуллы. Правитель отрекся 
от престола и уехал в город 
Кривой Рог, где много лет 
проработал на шахте.

1925 год.Состоялась «вели-
кая гонка милосердия» — 
в пораженный эпидемией 
дифтерии и находившийся 
под угрозой полной гибели 
населения городок Ном 
на Аляске на собачьих 
упряжках доставили спаси-
тельную партию лекарств. 
В эстафете участвовал рус-
ский каюр Генри Иванов. 

1982 год. Самый большой 
в мире грузовой вертолет 
Ми-26 «Гало» установил ми-
ровой рекорд, подняв 
10 тонн на высоту 6,4 кило-
метра.

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Авто, запчасти
Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

● Куплю квартиру, дачу. Срочно. 
В Москве и МО. Т. (495) 773-46-35
● Продажа и аренда недвижимо-
сти. Валентина. Т. (925)350-27-00

● Возврат квартир.Т. (495) 210-25-63

Портрет императрицы Анны Иоанновны работы 
французского художника Луи Каравака.1730 год

31 января 1943 года Генерал-фельдмаршал Фридрих Паулюс 
(слева), начальник штаба 6-й армии Вермахта Артур Шмидт 
и его адъютант Вильгельм Адам после сдачи в плен
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